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M uy fiel a su estilo fron-
tal y sin pelos en la len-
gua, el ex senador y ex 
presidente de Renova-

ción Nacional (RN), Carlos Larraín, 
dio su parecer –en conversación 
con el programa  «Políticamente 
Directo», de  Puranoticia.cl– res-
pecto a la contienda electoral que 
se dará en nuestro país en noviem-
bre de 2025, donde los chilenos 
tendrán que volver a las urnas, esta 
vez para elegir a un nuevo Presi-
dente de la República.
Si bien, gran parte de Chile Vamos 
se ha posicionado detrás de la fi-
gura de la ex alcaldesa Evelyn Ma-
tthei, lo cierto es que en algunos 
sectores han comenzado a instalar 
con fuerza la alternativa de reali-
zar Primarias en la centro derecha 
y que desde ese proceso se defina al 
candidato que los representará en 
los comicios por La Moneda.

Uno de los que forma parte de es-
tos sectores es justamente Larraín, 
quien no sólo planteó la importan-
cia de realizar una Primaria en Chi-
le Vamos, sino que también entregó 
su parecer con toda franqueza res-
pecto a la que opinión que tiene de 
la militante de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI) y las ideas que 
representa.

MATTHEI "ABORTISTA"
"Yo he dicho que a mí no me pare-
ce bien que la señora Matthei sea 
la candidata de la derecha por-
que ella ha manifestado en más 
de una oportunidad que es abor-

tista y a mí el abortismo desde la 
derecha simplemente me para las 
mechas", lanzó quien fuera presi-
dente de RN entre los años 2006 y 
2014.
Luego, el abogado de profesión sos-
tuvo que "que la izquierda sea abor-
tista no me extraña, si la izquier-
da no pertenece a la civilización 
occidental en la versión del Siglo 
XX y XXI, pero cuando la derecha 
empieza a hablar de derechos re-
productivos y, entre ellos, incluye 
el aborto, que supone matar a un 
ser humano, hasta ahí llego yo".
Consultado acerca de si su distan-
cia con la ex Alcaldesa de Provi-

dencia tenía que ver con conflictos 
antiguos como el famoso caso de 
la radio Kioto, Larraín planteó que 
"ese asunto quedó muy atrás y yo 
en esa materia no soy muy exi-
gente, porque  si desarrollamos 
excesivamente la memoria, todo 
el mundo mete la pata de repente 
y esa es una lesera que hizo, pero 
los temas de fondo sí me preocu-
pan".
"Yo tengo que votar por una per-
sona que me dé tranquilidad en 
los asuntos de fondo. Errores han 
habido muchos y ese (radio Kioto) 
es uno y tuvo mucha relevancia 
hace 35 años", agregó el Senador 
por Los Ríos entre los años 2011 y 
2014.

PRIMARIAS
Aclarado el punto de que –a su jui-
cio– Evelyn Matthei no es la perso-
na adecuada para ser la candidata 

Carlos Larraín insiste en que es 
primordial hacer Primarias y afirma 
que Matthei "es abortista" y que eso 
"me para las mechas"

El ex Senador de Los Ríos y ex presidente de RN conversó con 
«Políticamente Directo» de Puranoticia.cl donde habló de la 
candidata presidencial de la UDI y de la importancia de realizar 
Primarias en Chile Vamos, junto a revelar cuatro nombres que 
podrían competir.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/carlos-larrain-insiste-en-que-es-primordial-hacer-primarias-y-afirma-que
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de Chile Vamos, Carlos Larraín con-
tinuó su reflexión señalando que el 
abanderado de la centro derecha 
puede ser "cualquier persona que 
no esté empapada en la locura de 
la Constitución de la Convención. 
Cualquier persona sirve para salir 
del hoyo.  Ahora, lo que tenemos 
que considerar bien es si acaso la 
señora Matthei puede ganar o no 
ganar, y esa es la gran cuestión. O 
sea, ¿ella lo haría mejor que el señor 
Boric? De todas maneras, de eso no 
tengo dudas porque el punto de 
comparación es muy malito. Pero la 
cuestión es que la derecha se des-
pliegue, aletee, se explique".
También criticó que a Matthei no 
se le conozca un proyecto concreto: 
"Todavía no lo conozco. Lo que hay 
es cierta confianza en ella por ser 
quien es, porque tiene un recorrido 
político, pero proyecto no se le co-
noce. Y creo que ganar la próxima 
elección exige un intercambio de 
ideas y no de ideas académicas de 
mucha dificultad. Lo que haces tú 
informando en el canal, lo que trato 
de hacer yo de repente en entrevis-
tas... hay que explicarse. Y una gran 
manera de explicar lo que la de-
recha podría hacer es a través de 
Primarias, que permitan seleccio-
nar a un candidato entre varios".
 Pero, ?cómo se logra llevar a cabo 
un proceso de Primarias cuando 
gran parte del sector tiene como 
carta más que segura a Evelyn 
Matthei? A juicio del entrevistado 
en  «Políticamente Directo»  de  Pu-
ranoticia.cl, "en una entrevista 
leía a Juan Antonio Coloma hijo, 
que es el segundo en la UDI, jefe 
de los diputados o algo así... y él 
decía que las Primarias son nece-
sarias. Entonces, bueno... quiere 
decir que la idea mía de las Pri-
marias no es tan descabellada ni 
siquiera para la UDI".
"Ocurre que a través de la Primaria 
se funden corrientes y necesitamos 
apelar a las muchas corrientes que 
integran la derecha y en esto imitar 
a los pajaritos del Frente Amplio, 
que se inventaron 25 corrientes dis-
tintas y, con esas corrientitas o mo-
vimientos, llegaron a todos los veri-
cuetos de la sociedad chilena y les 

permitieron consolidar los resulta-
dos los dementes que diseñaron el 
sistema político el año 2019-2020, 
dementes de patio... bueno, estoy 
diciendo lo mismo: aprovechemos, 
recorramos los rinconcitos de la 

República, de la opinión desilu-
sionada de la izquierda y la opi-
nión de la derecha dura, y a ver si 
ahí hacemos un caudal de votos a 
través de varias caras que repre-
senten distintas maneras de ver 
las cosas", agregó.

SUS SUGERENCIAS
Hace algunas semanas se habló de 
que Francisco Chahuán podría ser 
uno de los que represente a Reno-
vación Nacional en una eventual 
Primaria donde compita con Evelyn 
Matthei. Si bien, Carlos Larraín con-
firmó que el Senador por Valparaí-
so es una opción que le gusta, tam-
bién dio otros nombres que podrían 
asumir la responsabilidad.
"Yo tengo varios nombres en la ca-
beza, y te los puedo dar. Todo esto 
tiene que tener un requisito básico, 
que es interesarse por competir. 
Cuando digo "requisito básico" es 
requete importante porque la polí-

tica es muy dura y se ha hecho muy 
dura por la influencia de la izquier-
da que muerde, patea, envenena 
y clava. Ellos tienen la política de 
destruir la credibilidad del siste-

ma. Entonces, el candidato que se 
arriesgue debe tener pellejo muy 
duro. Ahora, ¿quién tiene el pelle-
jo duro y las ganas? Yo pienso en 
Francisco Chahuán. Yo lo conozco 
hace muchos años y sé que Pancho 
tiene un v8 instalado debajo del 
capó, muy potente y sabe trabajar", 
explicó Carlos Larraín.
Pero el posible camino presidencial 
de Chahuán asoma como cuesta 
arriba, tomando en consideración 
que incluso en RN su nombre no 
genera consenso. "Eso es opinable 
y es una de las barreras que tendrá 
que superar el que participe en las 
Primarias", dijo, junto a agregar 
otro nombre: "Juan Sutil, que ha 
batallado en la política, más bien 
como independiente, fue candi-
dato a la Convención y ganó en un 
ambiente sumamente difícil, pero 
no llegó a integrar la Convención ya 
que lo dejaron afuera por la famosa 
ley de género y entonces entró una 
mujer. Sacó muchos votos, monto-
nes".
Luego, mencionó otro nombre, esta 
vez de un Senador de las filas de 
Evolución Política (Evópoli): "Hay 
otras personas: está Luciano 
Cruz-Coke, por ejemplo, que es un 
tipo macanudo. Ahora, ¿qué hace 
Cruz-Coke en Evópoli? No lo sabrá 
nadie nunca. Pero es un muy buen 
nombre, es un caballero, un tipo 
derecho, estable, con opiniones 
previsibles, se sabe lo que piensa 
y es un tipo decente. Ahí tenemos 
tres nombres y hay otros más: está 
el ex alcalde (de La Florida) Rodol-
fo Carter. Ese es mi punto de vista. 
Ventilemos la casa, eso es lo que 
estoy diciendo", sostuvo el ex legis-
lador.
Finalmente, y a modo de conclu-
sión, Carlos Larraín manifestó 
que "yo me inclino por dejar las 
puertas abiertas, que se discuta 
ampliamente el asunto, no apre-
surar innecesariamente la cosa 
y ver cómo evoluciona el cambio 
político. Si un año en política es 
una eternidad. No hay que apu-
rarse más de la cuenta", y que "las 
Primarias son un gran camino para 
ventilar la casa, poner ideas sobre 
la mesa y que la gente se entere de 
lo que pretende la derecha, que no 
es sólo una cuestión de seguridad".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/carlos-larrain-insiste-en-que-es-primordial-hacer-primarias-y-afirma-que
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/carlos-larrain-insiste-en-que-es-primordial-hacer-primarias-y-afirma-que
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U n duro informe final fue el 
que emitió la Contraloría 
General de la República 
sobre la  millonaria ad-

quisición –de parte del Gobierno 
Regional (Gore) de Valparaíso– 
de 52 camiones aljibe  destinados 
a 36 de los 38 municipios de la zona 
para mejorar la operación, cobertu-
ra y distribución del agua para con-
sumo humano en los sectores más 
vulnerables, en el marco de la grave 
emergencia producto de la escasez 
hídrica.
La entidad que fiscaliza a los ór-
ganos del Estado llevó a cabo una 
auditoría y examen de cuentas a los 
proyectos financiados por el Gore 
de Valparaíso, bajo la modalidad 
del oficio circular N° 33, con car-
go al subtítulo 29 «Adquisiciones 
de Activos no Financieros», priori-
zados por el gobernador Rodrigo 
Mundaca entre el 1 de enero de 

2021 y 31 de diciembre de 2022, y 
que se encuentren ejecutados y pa-
gados al 30 de junio de 2023.
En ese sentido, la lupa se puso so-
bre la compra acordada el 13 de 
septiembre de 2021 por el Consejo 
Regional (Core), por 5 mil millones 
de pesos ($5.022.706.000), inicia-
tiva de inversión que fue ejecutada 
de manera directa, donde el Gore se 
encargó de la elaboración del pro-
yecto, de la compra, de la recepción 
y del pago de los bienes.
Es bajo este contexto que la Con-
traloría detectó una serie de ver-
gonzosas irregularidades, muchas 
de ellas relacionadas a faltas de 
control por parte del Gobierno Re-
gional en la ejecución de este pro-
yecto que fue adjudicado a la  em-
presa Porsche Chile SpA, la cual 
debía entregar 52 camiones marca 
Volkswagen, modelo Constellation 
17.280/4800, equipados con estan-

ques aljibes de acero inoxidable de 
10.000 litros.
Una de las primeras anomalías de-
tectadas fue que el Gore de Valpa-
raíso no cobró las multas por el 
retraso en la entrega de 11 de los 
52 camiones aljibe adquiridos a 
Porsche, por $39.444.119, conside-
rando como fecha máxima para la 
entrega de esos vehículos el 22 de 
mayo de 2022. En ese sentido, se 
formuló el respectivo reparo.
En una de las situaciones más 
graves –y que originó que los an-

tecedentes sean entregados al 
Ministerio Público pues podría 
configurarse un ilícito– se detectó 
que al comprobante del pago de 
dos camiones para el Municipio de 
Petorca, se adjuntó un acta de re-
cepción y entrega firmada por un 
conductor de esa casa edilicia, sin 
embargo,  el funcionario manifes-
tó a Contraloría que él no había 
firmado el documento.
El órgano fiscalizador también ad-
virtió debilidades de control en el 
rol de fiscalización, actas de entre-

Gore de Valparaíso asegura tras 
vergonzoso informe de Contraloría por 
camiones aljibe que observaciones 
técnicas "fueron corregidas"

Entidad que lidera el gobernador Rodrigo Mundaca indicó a 
Puranoticia.cl que "activamos los mecanismos de cobro de 
multas", que su equipo de auditoría interna "realizó todas las 
observaciones" contenidas en el informe de la Contraloría 
Regional de Valparaíso y que "todos los camiones aljibes 
fueron entregados en tiempo y forma, antes del 22 de mayo".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gore-de-valparaiso-asegura-tras-vergonzoso-informe-de-contraloria-por
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ga técnica de 10 camiones aljibe sin 
ser proporcionadas, incumplimien-
tos de Porsche Chile SpA al calen-
dario de entrega de los camiones, 
pagos por siete máquinas que aún 
no eran recepcionadas por las mu-
nicipalidades, incumplimientos a 
las especificaciones técnicas de los 
vehículos adquiridos, pagos por 
mantenciones a pesar que éstas 
estaban incluidas en el contrato, 
antecedentes sin ser entregados 
a Contraloría y pagos municipales 
por multas asociadas a 14 camio-
nes aljibe que transitaron por auto-
pistas concesionadas sin dispositi-
vo TAG, entre otros.
Pese a todos estos problemas de-
tectados con la empresa Porsche 
Chile SpA, la auditoría detecto 
que  el Gobierno Regional de Val-
paraíso no solicitó hacer efectivo 
el cobro de la boleta de garantía 
de fiel y oportuno cumplimiento 
del contrato, motivo por el cual la 
Contraloría Regional anunció que 
instruirá un sumario en el Gore de 
Valparaíso para determinar las 
eventuales responsabilidades ad-
ministrativas.

VERSIÓN DEL GORE
Frente a todas estas situacio-
nes,  Puranoticia.cl  tomó contacto 
con el equipo de comunicaciones 
del  Gobierno Regional de Val-
paraíso  para conocer su mirada o 
la del propio gobernador Rodrigo 
Mundaca, frente a estos bochorno-
sos hechos detectados.
La respuesta del organismo regio-
nal fue que  "nosotros, como Go-
bierno Regional, activamos los 
mecanismos de cobro de multas 
y la empresa Porsche realizó sus 
descargos, los que fueron acogi-
dos por el Gobierno Regional por 
medio de la División de Presu-
puesto e Inversión Regional  (Di-
pir)".
Luego, en su respuesta entregada 
por escrito a  Puranoticia.cl,  desde 
el Gore de Valparaíso señalaron 
que  "fuimos nosotros los que ac-
tivamos nuestro equipo de audi-
toría interna, quien realizó todas 
las observaciones técnicas que 
están contenidas en el informe de 
la Contraloría Regional".
Junto a asegurar que dichas ob-
servaciones técnicas  "fueron co-
rregidas en conformidad", desde 
la entidad que lidera Rodrigo Mun-
daca precisaron que "todos los ca-
miones aljibes fueron entregados 
en tiempo y forma, antes del 22 de 
mayo".
Por último, manifestaron que la 
propiedad de los camiones aljibes 
es de los respectivos Municipios y 
que,  "de parte de todas y todos 
los alcaldes, existe conformidad 
con la función que estos vehículos 
han desempeñado".

DESCARGOS EVITARON MULTA
Puranoticia.cl también pudo acce-
der a los descargos entregados por 
la empresa Porsce Chile SpA luego 
que el Gobierno Regional de Val-
paríso le cursara  multas debido a 
los atrasos en la entrega de tres 
camiones aljibes  con fecha abril 
de 2022.

La entidad regional explicó que el 
día 14 de abril de 2022, la empresa 
Porsche realizó la entrega de tres 
camiones aljibes, quedando un 
total de 23 camiones pendientes 
de entrega a dicha fecha por par-
te del proveedor.
Debido a este atraso en la entrega 
de los tres camiones mencionados, 
en relación a la fecha establecida 
del día 31 de marzo de 2022, con fe-
cha 26 de abril de 2022, el Gore de 
Valparaíso  "notificó a la empre-
sa Porsche Chile Spa el Ord. N° 
31/1/834 que dispone el inicio de 

procedimiento de cobro de mul-
tas dispuesto en el numeral 10.12.1 
de las Bases Administrativas del 
respectivo Convenio Marco ID 
2239-4-LR17, otorgando un plazo 
cinco días hábiles al contratista".
El 3 de mayo de 2022, Porsche Chile 
SpA presentó sus descargos, don-
de solicitó que se le exonere de la 
aplicación de la multa, invocando 
argumentos como que la aplicación 
de la multa "carece de causa y no le 
es imputable", y que la entrega de 
los camiones aljibes "se ha visto 
retrasada producto de caso for-

tuito o fuerza mayor derivados de 
los efectos de la pandemia mun-
dial del virus SARS-Cov-2, entre 
otras situaciones que han afectado 
a la industria del transporte a nivel 
global y local". 
También apuntaron a que, si bien, la 
intención de compra establecía una 
fecha límite de entrega, "también 
señala que el cómputo del plazo 
se realiza desde la fecha de la total 
tramitación de la Resolución que 
aprueba el acuerdo complementa-
rio, que fue emitida con fecha 21 de 
diciembre de 2021, emitiendo la or-
den de compra N° 897775-13-SE21 
el día 27 del mismo mes.  Si toma-
mos en cuenta lo anterior, el plazo 
de entrega vencería el día 22 de 
mayo del presente para entregar 
la última unidad aljibe".
Con todos estos antecedentes, en el 
documento firmado por el gober-
nador Rodrigo Mundaca se resolvió 
acoger parcialmente los descargos 
presentados por la empresa Pors-
che Chile Spa, por lo que no se pro-
cedió a la aplicación de multas 
por el atraso en la entrega de tres 
camiones aljibes realizada el  día 
14 de abril de 2022.
Como se logra apreciar en su res-
puesta, el Gobierno Regional de 
Valparaíso hace presente que cur-
saron multas por una situación 
puntual, aunque luego de conoci-
dos los descargos de la empresa 
a la que se le adjudicó el contrato 
decidieron acogerlos y descartaron 
hacerlas efectivas. Pero aún que-
dan una serie de respuestas sin re-
solver de manera clara, como la fal-
ta de control que hubo en el servicio 
adjudicado a Porsche por parte de 
la entidad que lidera el gobernador 
Rodrigo Mundaca, quien este 6 de 
enero dará inicio de manera ofi-
cial a su segundo periodo como la 
máxima autoridad regional.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gore-de-valparaiso-asegura-tras-vergonzoso-informe-de-contraloria-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gore-de-valparaiso-asegura-tras-vergonzoso-informe-de-contraloria-por
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«B arómetro de la 
Política»  lleva 
por nombre el 
estudio realiza-

do por Ananda, que da cuenta –en-
tre otros aspectos– del uso de redes 
sociales por parte de los políticos, 
terreno del que aseguran que cada 
publicación representa una oportu-
nidad.
Y es que una de las observaciones 
que se realiza a la luz de los resulta-
dos de este estudio es que el mun-
do político confía en que las redes 
cosechan no sólo "likes"; sino que 
también les da presencia, conver-
sación y, con el tiempo, influencia 
real.
En este resumen acerca de los prin-
cipales resultados»,  Puranoticia.
cl  mostrará quiénes son los  "in-
fluencers de la política", no tan 
sólo a nivel nacional, sino que tam-
bién en la Región de Valparaíso, 
donde aparecen mencionadas cua-

tro autoridades locales.
Antes de pasar al detalle de los re-
sultados, vale hacer presente que 
el estudio se llevó a cabo utilizando 
la  Plataforma de Datos Digita-
les de redes sociales de los distintos 
actores políticos que interactúan 
en la esfera nacional, datos que se 
recopilaron durante el período de 
un año, desde el 1 de enero al 31 de 
diciembre de 2024.
En ese sentido, durante el año se 
analizaron  349 cuentas en redes 
sociales como Facebook, Insta-
gram, X y TikTok, con 461.257 pu-
blicaciones y más de 182 millones 
de reacciones, a diferencia de las 
"sólo" 169 millones anotadas du-
rante el 2023.
Haciendo una comparativa del al-
cance entre actores políticos, el es-

tudio muestra que durante el año 
que termina  las cuentas de Go-
bierno Central experimentaron 
la mayor caída en interacciones, 
con una disminución del 29,6% en 
comparación con 2023. Mientras 
actores como senadores, diputados 
y gobernadores lograron mantener 
o aumentar su presencia, el Gobier-
no Central muestra un crecimiento 
mínimo en seguidores y un desem-
peño significativamente menor en 

resonancia digital, evidenciando 
una pérdida de relevancia en la 
conversación política en redes.
Respecto a quién domina el territo-
rio digital, el estudio revela que  la 
oposición  supera al oficialismo 
con 705.818 interacciones versus 
479.663. Aunque las redes del ofi-

cialismo duplicaron publicaciones, 
sigue lejos de alcanzar el nivel de 
resonancia de sus contendores de 
la vereda del frente. En ese sentido, 
la brecha digital persiste, consoli-
dándose a la oposición como la voz 
dominante en las redes sociales.
De esta manera, el 28,6% de los 
contenidos generados por la poítica 
chilena son estados, un 19,5% imá-
genes, 18,7% enlaces, 14,8% reels, 
11,4 % videos y 7% carruseles. En 
cuanto a los hashtags más utiliza-
dos, destacan: #Chile #Seguridad, 
#PlanEmergenciaHabitacional, 
#SubsidioEléctrico, #TrenesPa-

raChile, #IncendiosForestales, 
#MinisterioDeSeguridad, #Pre-
supuesto2025, #AeropuertosPa-
raChile, #SoluciónDeudaHistóri-
ca, #QueSeSepa y #Conectividad.
Acerca del ranking de influencers 
políticos, Ananda explica en su 

«Barómetro de la Política»: Estudio 
revela a los 30 políticos más 
influyentes en redes sociales

Del Top 30 que devela el estudio realizado por Ananda, cuatro 
de ellos son representantes de la Región de Valparaíso: tres 
diputados del Distrito 6 y una alcaldesa de la costa.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/barometro-de-la-politica-estudio-revela-a-los-30-politicos-mas
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/barometro-de-la-politica-estudio-revela-a-los-30-politicos-mas
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estudio que éste se ha ejecutado 
tomando en consideración la suma 
de seguidores, interacciones y pu-
blicaciones en las principales redes 
sociales de nuestro país.
El Top 5 de políticos influencers chi-
lenos es encabezado por el senador 
de la Región del Biobío y militante 
de la UDI, Enrique Van Rysselber-
ghe, quien posee 862 mil seguido-
res en sus redes sociales, ha gene-
rado más de 10.800 publicaciones, 
con casi 38 millones de reacciones. 
El hermano de Jacqueline ocupaba 

el puesto 31 el año pasado.
En segundo lugar aparece el Presi-
dente de la República, Gabriel Bo-
ric, quien tiene casi 5 millones de 
seguidores (4.938.471), siendo por 
lejos el político con mayor canti-

dad de seguidores. Respecto a sus 
publicaciones, estas sumaron 3.720 
durante el presente año y las reac-
ciones superaron los 22 millones. El 
2023 fue primero en el ranking.
Tercera aparece la lideresa de Chile 
Vamos y más que segura carta pre-
sidencial de la UDI, Evelyn Matthei, 
quien tiene 1.212.024 seguidores 
y ha realizado 2.792 publicacio-
nes durante el presente año, con 
7.721.875 reacciones. La ex Alcalde-
sa de Providencia subió un puesto 
en comparación al ranking elabo-

rado el año pasado.
La ministra vocera de Gobierno, Ca-
mila Vallejo, ostenta el cuarto 
puesto de políticos influencers en 
Chile, con 2.456.682 fans y 4.103 
publicaciones durante el año, lo-

grando un total de 6.165.254 reac-
ciones. El 2023 aparecía en el se-
gundo lugar.
Quinto aparece el líder del Partido 
Republicano y seguro candidato 
presidencial de la tienda, José An-
tonio Kast, quien suma 2.232.306 
seguidores y 1.989 publicaciones, 
las que han generado reacciones 
que suman 6.136.451. El 2023 en-
traba en tercer lugar.
Acerca de los políticos de la Región 
de Valparaíso, el ranking es enca-
bezado por la alcaldesa de Viña del 
Mar,  Macarena Ripamonti, quien 
entra en el noveno puesto a nivel 
nacional, con 443.520 seguidores. 
La jefa comunal ha realizado 601 
publicaciones durante el presente 
año, generando más de 2,6 millones 
de reacciones. La autoridad dio un 
gran salto en comparación al 2023, 
donde aparecía sólo en el 22º pues-
to nacional.
El segundo lugar regional es para la 
diputada  Chiara Barchiesi, quien 
ostenta el décimo puesto a nivel 
nacional, al igual que durante el 
año pasado. La parlamentaria del 
Partido Republicano y represen-
tante del Distrito 6 del interior de la 

región suma 264.973 seguidores y 
1.431 publicaciones este 2024, con 
más de 2,4 millones de reacciones.
En el Top 3 regional entra la diputa-
da Camila Flores, de las filas de Re-
novación Nacional y representante 
del Distrito 6. La legisladora suma 
228.091 seguidores y en el año ha 
generado 743 publicaciones, con 
1.133.246 reacciones. La autori-
dad local se ubica en el puesto 22 
en Chile, subiendo tres puestos en 
comparación al 2023.
El cuarto y último político de la Re-
gión de Valparaíso en el top 30 na-
cional es el diputado Diego Ibáñez, 
del Frente Amplio y también repre-
sentante del Distrito 6. El legisla-
dor tiene 253.950 seguidores y ha 
generado 858 publicaciones este 
2024, sumando reacciones que to-
talizan 1.022.949. El 2023 aparecía 
18º a nivel nacional, hoy 27º.
A modo de conclusión, el «Baró-
metro de la Polítca», de Ananda, 
apunta a que no basta con estar 
presente en las redes sociales, sino 
que hay que conectar. "Las redes no 
votan, pero construyen percepción, 
moldean emociones y siembran de-
cisiones", cierran.

LISTADO COMPLETO
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S iguiendo con el año, el re-
sumen que hizo Puranoti-
cia.cl de las informaciones 
más destacadas de este 

año, en su segundo semestre, en la 
Región de Valparaíso y el país inicia 
con la finalización de los tres meses 
de la Comisión Investigadora por el 
Megaincendio de febrero. 
El  2 de julio  nuestro medio publi-
có  “¿Las instituciones funciona-
ron? Las dudas y respuestas que 
dejó la comisión investigadora 
del megaincendio en Viña del Mar 
y Quilpué” que daba cuenta de las 
apreciaciones de los resultados y 
los pasos a seguir a exactos tres 
meses de haberse constituido. Los 
diputados que la integraron die-
ron por finalizadas las audiencias 
en las que recibieron a cerca de un 
centenar de personas, entre autori-
dades y expertos, quienes compar-
tieron sus visiones en torno a la tra-
gedia en la Región de Valparaíso.
La última sesión de la CEI del Me-
gaincendio fue justamente ese 
martes  2 de julio, cuando  reci-
bieron en primera instancia a la 
contralora (s) General de la Repú-

blica, Dorothy Pérez; para luego, 
en una segunda parte, recibir a 
funcionarios de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf).

Dos días después, el  4 de julio, se 
desató una polémica en Viña del 
Mar por un nuevo McDonald's que 
se instalaba en 1 Norte, a la altura 
de Limonares. Las dudas surgieron 
por los problemas que los AutoMaC 
generan en las calles, con atocha-
mientos larguísimos en San Martín 
y en el centro de Reñaca, por ejem-
plo. La pregunta que surgió enton-
ces fue ¿Habrá más tacos ahora?.
El  10 de julio  el excandidato por 
Viña, Iván Poduje, intensificó su 
campaña de autosaboteo luego de 
ganarse el apoyo de la derecha, y de 
más adelante incluso lograr bajar a 
los otros candidatos del sector que 
surgieron para la Ciudad Jardín: 
Entonces, el arquitecto atacó a la 
diputada Chiara Barchiesi y a su 
hermano, Antonio Barchiesi, apo-
dándolos de manera peyorativa 
como se acostumbró a hacer para 
lograr notoriedad y ser conocido en 
Viña. La nota se tituló: “Iván Poduje 

endurece el bullying político con-
tra los Barchiesi: "Los hermanos 
veneno tienen prácticas propias 
de la mafia gangsteril". A comien-
zos de mes,  el  3 de julio,  este me-
dio ya publicaba un reportaje que 
analizaba el estilo del también 
columnista, titulada:  “Iván Podu-
je, ¿el enemigo de Iván Poduje?”.

Adiós 2024: Cronología de las noticias 
que impactaron al país y a la región 
de Valparaíso durante el segundo 
semestre del año

Revise todo lo que pasó el segundo semestre de este año y que 
Puranoticia.cl publicó en su Edición Digital.
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Aunque ya se sabía que Jorge 
Sharp no iba como candidato a la 
reelección y que estaba mirando 
el Senado,  Puranoticia.cl  fue el 
primer medio que informó de sus 
aspiraciones presidenciales. “Jorge 
Sharp da su apoyo a gestión de 
Rodrigo Mundaca y pone sus ojos 
en las presidenciales del 2025” se 
titula la entrevista del  27 de ju-
lio en la que cuenta que le gustaría 
ser parte de una primaria en la iz-
quierda, no necesariamente como 
el rostro, pero sí siendo parte de la 
conformación del proyecto político 
y del equipo de quien Transformar 
Chile ponga como abanderado. La 
clave en este caso era ganar Val-
paraíso con Carla Meyer, algo que 
finalmente terminó no sucediendo.

Una de las dudas que la comunidad 
de la región y, particularmente, de 
la zona interior de Quillota, La Cale-
ra y La Cruz han tenido por años es 
cuál es el avance de la extensión del 
tren para esa zona. A mediados de 
año, el 23 de julio, hasta los alcal-
des cuestionaron la información re-
cibida hasta el momento.  “Siguen 
las dudas sobre el proyecto de ex-
tensión del tren hacia La Calera: 
Alcaldes de la provincia plantean 
interrogantes en torno al proce-
so”  tituló  Puranoticia.cl.  Tiempo 
después, EFE explicó parte de las 
preguntas que tenía todo el mundo 
en una entrevista con nuestro me-
dio.

“¿La élite y el empresariado ga-
naron en Viña? Trastienda de la 
bajada de Pecchenino y la "pre-
sión" para que Poduje fuera carta 

única”  es el reportaje que nuestro 
medio publicó el 25 de julio anali-
zando lo que ocurrió en la Ciudad 
Jardín con la derecha, que le abrió 
el camino al arquitecto que final-
mente perdió frente a Macarena 
Ripamonti, por paliza. Antonella 
Pecchenino, actual concejala que 
sacó primera mayoría, y Rodrigo 
Vattuone, exgobernador marítimo, 
se bajaron para que Poduje aglu-
tinara los votos de la derecha en 
Viña; sin embargo, éste no logró 
encantar a los viñamarinos.
El 29 de diciembre a las 23.59 horas 
se terminaba el plazo para inscribir 
candidaturas para las elecciones 
de octubre pasado. Por eso es que 
todos los precandidatos comen-
zaron a aclararse y a confirmar 
o descartar las candidaturas que 
habían venido anunciando y hasta 
trabajando. Otro de los cambios 
que hubo a pocas horas del fin del 
plazo fue el de Mauricio Viñambres, 
exalcalde de Quilpué que quería ir 
sí o sí como candidato a goberna-
dor regional después del ninguneo 
que Rodrigo Mundaca hizo a él a su 
partido, el Socialista. Sin embargo, 
tras intensas negociaciones polí-
ticas, lo convencieron de bajarse y 
así no perjudicar a la reelección del 
actual gobernador. “Bajada a últi-
ma hora de Mauricio Viñambres 
deja a Rodrigo Mundaca como 
carta única del oficialismo por la 
Gobernación de Valparaíso”  pu-
blicó Puranoticia.cl el 29 de julio a 
las 18 horas.

Cuando para la izquierda el camino 
estaba más despejado con la ba-
jada de Viñambres, la mañana del 
día siguiente, el 30 de julio, y pese 
al “sacrificio” del exalcalde en pos 
del sector, el actor Felipe Ríos da 
la sorpresa y aparece inscrito por 
el Partido Liberal. “¿De «Romané» 
a la Gobernación de Valparaí-
so? Actor Felipe Ríos fue inscrito 
y apuesta por la descentraliza-
ción y el medio ambiente” publicó 
nuestro medio, informando que el 
mismo 29 de julio Puranoticia.cl 
le preguntó directamente al que-
rido “gitano” de Romané sobre su 
posible inscripción y él lo negó al 
teléfono. Su candidatura le hizo 
mella a Mundaca en primera vuel-
ta, pero demostró -para pesar de 
Manuel Millones- que la gente sólo 
por conocerlo más en una de las 
teleseries más populares de Chile, 

lo votó más que a él, que lleva años 
trabajando como Consejero Regio-
nal con domicilio en Viña del Mar… 
Ríos ni siquiera votó en la Región de 
Valparaíso…
El  7 de agosto  la Subsecretaría de 
Prevención del Delito y el INE dieron 
a conocer una nueva versión de la 
Encuesta Nacional Urbana de Se-
guridad Ciudadana, la que indica-
ba que el 2023 se registró la cifra 
más alta de victimización de hoga-
res de los últimos tres años, con un 
20,1%. “Encuesta Urbana de Segu-
ridad Ciudadana revela que 7,8% 
de los hogares de la V Región fue 
víctima de algún delito violento el 
2023” titulaba nuestro medio y re-
veló que el 2023 se registró la cifra 
más alta de victimización de hoga-
res de los últimos tres años, con un 
20,1%, cifra que el 2021 fue de 15% 
y el 2022 de 19,4%. Al comparar 
este número con años anteriores, 
se pudo comprobar que es mucho 
menor que –por ejemplo– el 2017, 
cuando en la Región de Valparaíso 
la victimización llegó al 27,4%; o el 
2016, con 25,8%.

“Tren de incidentes en EFE Valpa-
raíso: Obras de futura estación 
Valencia ocasionan problemas en 
Tren Limache-Puerto por tercer 
día seguido”  publicó este medio 
el  19 de agosto  de este año, pues 
varios problemas no especifica-
dos debido a los trabajos en sector 
Valencia causaron retrasos en el 
inicio del servicio del Tren Limache 
- Puerto durante ese fin de semana; 
lo que se sumó a un "desrielo me-
nor" el lunes de esa semana, lo que 
obligó a evacuar a 85 pasajeros en 
la Ciudad del Sol. La situación afec-
tó de manera importante a miles de 
usuarios trabajadores que tienen al 
metro como vía principal para lle-
gar a sus lugares de trabajo, y oca-
sionó complicaciones en la vialidad.
El problema de la seguridad estuvo 
presente a lo largo de todo el año, 
pero si hay una noticia que llamó 
la atención, fue la siguiente, publi-
cada el 20 de agosto: “Informe de 
homicidios 2023: Viña del Mar fue 
la cuarta comuna con más asesi-
natos y Quilpué lideró en muertes 
por crimen organizado”, por lo 
que ocurrió en la Ciudad del Sol. Al 
realizar un análisis de las víctimas 
de homicidio en contexto de crimen 
organizado, entre las comunas de 
todo el país donde se encuentran 

los mayores porcentajes de este 
tipo de homicidios respecto del 
total estaba Quilpué, con el más 
alto porcentaje a nivel nacional, un 
75%, equivalente a un total de 6 
asesinatos durante el año pasado. 
Recién en el noveno puesto se ubi-
ca Viña del Mar, con un 21%. Si bien 
esta noticia llamó la atención de 
todos, la explicación fue el crimen 
ocurrido el año pasado que le quitó 
la vida a la carabinero Rita Olivares 
abultó la cifra.

A propósito de lo anterior, Purano-
ticia.cl  entrevistó a la fiscal regio-
nal, Claudia Perivancich, para saber 
qué se estaba haciendo en materia 
de seguridad en la región.  “Fiscal 
Regional de Valparaíso en aler-
ta por delincuencia desatada: 
Perivancich admite que faltan 
recursos y que están "muy exigi-
dos" es el título de la entrevista del 
día 23 de agosto, en la que la jefa 
de los persecutores de la zona con-
fesó que pese a que se están poten-
ciando los planes de investigación 
criminal, a través de los Equipos de 
Crimen Organizado y Homicidios 
(ECOH), y hay coordinaciones para 
mejorar el trabajo colaborativo con 
las fiscalías del país, con la de la 
Región Metropolitana y las policías, 
hacía falta más dotación de equi-
pos especializados de las policías, 
entre otras cosas.
El título de este reportaje lo dice 
todo:  “Decepción total de dam-
nificados con Serviu, ministro 
Montes, MOP, EFE y Chilquinta 
por problemas a siete meses del 
megaincendio”. El  26 de agos-
to  Puranoticia.cl  publicó los tes-
timonios de quienes lo perdieron 
todo en la tragedia de febrero, 
comprobando un secreto a voces, 
que no estaban para nada conten-
tos con el famoso plan guberna-
mental que les prometieron para 
volver a armar sus vidas. Muchos 
han tenido que poner de su bolsillo 
por algo que ocurrió por culpa de 
otros, arriesgando el poco patrimo-
nio que les queda. Hoy, a 10 meses 
de lo ocurrido, lamentablemente, 
la historia no es mucho mejor… 
El 27 de agosto Puranoticia.cl pu-
blicó una entrevista exclusiva con 
una de las presidenciable de la de-
recha que ha conquistado apoyos 
incluso de Renovación Nacional, 
pese a que hay otros interesados 
en el partido por participar de pri-
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marias.  “Evelyn Matthei y posibi-
lidad de que Chile Vamos realice 
Primarias Presidenciales el 2025: 
"Uno siempre tiene que estar dis-
puesta"  publicó este medio tras 
hablar con ella en medio de una 
visita que hizo la exalcaldesa de 
Providencia a Viña del Mar para 
apoyar la candidatura de María 
José Hoffmann a la Gobernación 
Regional de Valparaíso. Su apoyo 
no funcionó, y sembró las primeras 
dudas de la real fuerza de Matthei 
como rostro para acompañar a los 
candidatos el próximo año, aunque 
gran parte de Renovación Nacional 
crea lo contrario y busquen apoyar-
la.

Para Republicanos la Región de 
Valparaíso parece ser clave. Inclu-
so el lanzamiento de las campañas 
de todos sus candidatos a nivel 
nacional la hicieron en Valparaí-
so, pero no bastó para que ganara 
su candidato, Rafael González. Su 
eterno presidenciable y principal 
rostro, José Antonio Kast, vino a la 
zona para apoyar las opciones del 
partido, entendiendo rápidamente 
la importancia de esta región para 
sentar las bases de un nuev partido, 
como lo hizo el Frente Amplio en el 
pasado…  "Valparaíso destruido": 
José Antonio Kast apunta contra 
gestiones de Sharp y Mundaca, y 
asegura que Hoffmann "va a per-
der" fue la nota que publicó Pura-
noticia.cl el 30 de agosto tras una 
de las visitas del líder de la derecha 
más dura a la zona.

“Informalidad tras millonarios 
contratos municipales del aseo 

en Viña: Trabajadores de Co-
semar no descartan paralizar 
actividades”.  Así tituló el  2 de 
septiembre  nuestro medio para 
dar a conocer los problemas que 
enfrenta la empresa con su perso-
nal, a lo que se suman varios otros 
problemas más que acarrea la 
firma con el municipio de Viña del 
Mar.  El Sindicato Nº3 de Cosemar 
advirtió que se mantienen en una 
gran incertidumbre respecto a dos 
situaciones: su  integridad física 
a bordo de los camiones, pues al 
no existir un contrato formal con el 
Municipio, la empresa no ha actua-
lizado las máquinas y temen que 
pudieran producirse accidentes; 
pero también su seguridad labo-
ral y económica, pues consideran 
que  podrían dejar de recibir sus 
remuneraciones, todo esto debido 
a la poca claridad de si tendrán tra-
bajo al mes siguiente, por los tratos 
directos que sólo duran un par de 
meses y deben ser renovados cons-
tantemente.  Hay que recordar que 
es un secreto a voces el problema 
de deuda que tiene el municipio 
viñamarino con esta empresa, lo 
que ha significado un problema 
constante en cuanto a la seguridad 
de que se contará con el servicio de 
aseo en la ciudad.
Los líos siguieron el segundo se-
mestre con el caso Convenios en la 
región, porque  Minvu de Valpa-
raíso también quedó  en la mira 
por millonaria transferencia con 
fecha agosto de 2024 a la extinta 
Fundación Procultura. De acuerdo 
a lo publicado por este medio el  5 
de septiembre  la controversia se 
generó porque la fecha de ingreso 
de la transferencia de $124 millo-
nes fue el 30 de agosto de 2024, 
sin embargo la seremi Belén Pa-
redes explicó que el convenio fue 
terminado el 2023, pero que la pu-
blicación del registro se realizó con 
posterioridad al procedimiento de 
liquidación y envío de antecedentes 
al Consejo de Defensa del Estado.

Un reportaje de Puranoticia.cl el 11 
de septiembre prendió las alarmas 
sobre el gasto electoral entre los 
candidatos de la región, a propósito 
de los apoyos monetarios que reci-
be cada uno. Así titulamos: “¿Quién 
financia a los candidatos de la 
Región de Valparaíso? Detalles 
de los aportes que han recibi-
do quienes aspiran a liderar la 

zona”.  La publicación desclasificó, 
por ejemplo, que la candidata de 
Chile Vamos a la Gobernación Re-
gional de Valparaíso, María José 
Hoffmann, es la que más dinero 
ha recibido para llevar adelante su 
campaña; que el diputado Jorge 
Brito ha aportado con medio millón 
de pesos a una candidata porteña; 
y que el empresario Juan Sutil tam-
bién ha realizado una importante 
donación.

El jueves  12 de septiembre  ocu-
rrió algo que se veía venir, tras 
todo lo que se fue conociendo de 
lo que pasó durante el Megaincen-
dio.  “Christian Little renuncia a 
la dirección de Conaf tras duros 
cuestionamientos a su gestión 
durante el megaincendio de fe-
brero”  fue la información que pu-
blicó este medio. Ese mismo día el 
Presidente Gabriel Boric nombró a 
Aida Baldini como nueva directora 
nacional de Conaf. Aunque no se 
expresaron razones para su renun-
cia, Christian Little estaba cuestio-
nado por su desempeño tras las 137 
personas fallecidas y miles de dam-
nificados de febrero pasado.
Al día siguiente, el  13 de septiem-
bre,  Puranoticia.cl  informó en ex-
clusiva lo que realmente pasó con 
los trabajadores que resultaron ser 
eventuales autores del Megaincen-
dio:  “Senapred descarta evalua-
ciones psiquiátricas para reclu-
tamiento y asegura que detenido 
por megaincendio pasó todos los 
filtros”  tituló este medio, dando 
cuenta que “efectivamente, la per-
sona era un funcionario a contrata 
y era sujeto al proceso de califica-
ciones desde el año 2019, así como 
éste fue sujeto a un proceso de se-
lección que contempló las etapas 
indicadas anteriormente” según 
dijo el organismo.
El  23 de septiembre, post Fies-
tas Patrias y el largo feriado que 
hubo este año, nuestro medio hizo 
un reportaje sobre los lugares con 
mayor presencia de comercio am-
bulante, entre los cuales destacan 
el Congreso Nacional de Valparaí-
so, el Hospital Gustavo Fricke y la 
calle Blanco, en Quilpué.  “Descon-
trol total: Los puntos críticos del 
comercio ambulante que se toma 
las calles de los centros de Viña, 
Valparaíso y Quilpué”  se tituló la 
publicación, en la que también Ca-
rabineros de cada ciudad contó lo 

que se estaba haciendo para com-
batir esta situación.

“Crisis total en el Hospital Car-
los Van Buren: No hay plata para 
operar y se cierran 9 pabello-
nes”  publicó este medio el  26 de 
septiembre. 16 eran los pabellones 
que tenía el Hospital Carlos Van 
Buren de Valparaíso para realizar 
operaciones y más de 11 mil las per-
sonas que estaban en lista de es-
pera justamente de una operación. 
Sin embargo, por falta de recursos 
se cerraron 9 de esos 16 pabellones, 
lo que significó problemas para la 
operación de las cirugías, hecho 
que fue denunciado por varios par-
lamentarios.

Un día después, el 27 de setiembre, 
una noticia de tipo nacional repleta 
las portadas de todos lados:  “Ri-
cardo Yáñez presentó su renun-
cia al cargo de general director 
de Carabineros ante inminente 
formalización”. El en ese entonces 
líder de la policía uniformada ya 
enfrentaba cargos por su presun-
ta responsabilidad de mando en 
delitos cometidos durante el esta-
llido social del 2019. El Presidente 
Gabriel Boric nombró como nuevo 
líder de la policía uniformada al Ge-
neral Marcelo Araya Zapata.
Como si hubiese sido escrita por 
un guionista de Hollywood, el 2 de 
octubre  se conoció la historia de 
las “prostitutas asesinas”, que en 
el Casino de Viña mataron a un 
hombre y, además, le robaron. Lo 
que pasó impacta por la impunidad 
y crueldad con la que actuaron las 
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mujeres hasta ser atrapadas. Se 
trató del homicidio de un empresa-
rio de 60 años quien, aparentemen-
te, al requerir sus presuntos servi-
cios sexuales el 23 de septiembre 
de 2023, fue drogado con una sus-
tancia de sumisión que lo mantuvo 
alejado de sus sentidos, momento 
aprovechado por las mujeres para 
robarle y luego matarlo. Su pre-
sencia en el Casino Enjoy de Viña 
era tan habitual que allí mismo las 
detuvieron.

A pocos días de que sean las elec-
ciones municipales y de Goberna-
ción Regional, todos los candidatos 
impulsaron fuertemente sus cam-
pañas, con participación en deba-
tes, programas de TV y entrevistas 
por doquier. Pero también prome-
sas y movimientos de ajedrez que 
sorprendieron a varios. El  15 de 
octubre, por ejemplo, Puranoticia.
cl informó del “plan de Republica-
nos para estar en segunda vuelta 
por la Gobernación de Valparaí-
so: 102 cartas de Chile Vamos se 
suman a Venezian”,  lo que signi-
ficó un duro golpe para los otros 
candidatos de la derecha: Manuel 
Millones y María José Hoffmann. 
Hay quienes dicen que esa “mo-
vida” incluso tuvo que ver con lo 
molesto que seguía Luis Pardo por 
la imposición de Hoffmann “desde 
Santiago”, echando por tierra su 
propia opción de gobernador.
En medio de la batahola que gene-
ró la denuncia por violación con-
tra el exsubsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, hecho conocido 
desde la segunda quincena de oc-

tubre, la gran batalla por el poder 
no sólo tuvo episodios llamativos 
en la capital regional y sus alrede-
dores; también la zona interior vivió 
una intensa campaña que incluyó 
acusaciones a los alcaldes que iban 
a reelección:  “Alcaldes de La Cruz 
y La Calera en la mira: Acusan a 
Navia y Piraíno de concertar des-
pidos de rivales políticos en sus 
municipios”  publicó  Puranoticia.
cl el 22 de octubre.
El  27 de octubre, en una edición 
especial a propósito del segundo 
día de las elecciones municipales 
y de Gobernación Regional, hubo 
varias sorpresas pero una de ellas 
fue que Rodrigo Mundaca y María 
José Hoffmann definirían la Go-
bernación Regional de Valparaí-
so en una inédita segunda vuel-
ta. El candidato a la reelección en el 
cargo se queda con un 33% de los 
sufragios, mientras que la militante 
de la UDI lo hizo con un 21% de las 
preferencias.El tercer lugar fue para 
el independiente, pero respaldado 
por el Partido Republicano, Fran-
cesco Venezian, quien sumó 16% de 
los apoyos, pese a que los principa-
les líderes de esta tienda política ya 
lo daban como ganador, como José 
Antonio Kast. En cuarto puesto en-
tró el independiente, pero respalda-
do por el Partido Social Cristiano, 
Manuel Millones, quien llegó al 11% 
de los votos; el actor y carta del PL 
y la FRVS, Felipe Ríos, llegó quinto, 
con 9%; mientras que Octavio Gon-
zález llegó en el último puesto, con 
7% de las preferencias.

Con un mar de dudas respecto de 
la labor del Poder Judicial tras los 
últimos sucesos conocidos por la 
opinión pública sobre la jueza Án-
gela Vivanco y Jean Pierre Matus 
a propósito del caso Audio, y con la 
decepción por la extrema lentitud 
del plan de reconstrucción por el 
Megaincendio, ocurrió lo que no te-
nía que ocurrir: El 30 de octubre se 
supo de un  insólito error judicial 
en investigación del megaincen-
dio, generado a partir de la no-
tificación de sólo uno de los tres 
imputados, y la reagendización 
de la formalización dejó al descu-
bierto la desidia con la que -even-
tualmente- los jueces tomaban uno 
de los casos judiciales más impor-
tante de los últimos años.
El 8 de noviembre, el Diputado An-

drés Celis renuncia a Renovación 
Nacional a raíz de querella por 
«Caso Monsalve»: "No sentí el 
apoyo del partido", dijo a Purano-
ticia.cl.  El parlamentario presentó 
una querella dirigida en contra 
del ex subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve; el director de la 
PDI, Eduardo Cerna; la ministra del 
Interior y Seguridad Pública, Caroli-
na Tohá; y el jefe de gabinete del ex 
subsecretario, Gabriel de la Fuen-
te; por los delitos de obstrucción a 
la justicia y por delitos especiales 
contenidos en la Ley de Inteligen-
cia.  “No quiero comprometer al 
partido en querellas que las hago 
más bien a título personal frente 
a hechos que yo creo que son gra-
ves", dijo Celis entonces.

A mediados de ese mes, el  15 de 
noviembre,  Manuel Millones re-
nunció a su cargo como Consejero 
Regional para quedar habilita-
do para postular a otro cargo el 
próximo año, tras 27 años como 
Consejero Regional de Valparaí-
so:  "Me pidieron que evaluara ser 
Senador o Diputado", dijo entonces, 
tras perder en primera vuelta la 
elección que intentó por segunda 
vez, la de Gobernador Regional.

El  19 de noviembre  Puranoticia.
cl  dio a conocer que  Estados Uni-
dos ponía sus ojos en San Antonio 
para contrarrestar las opera-
ciones chinas en el megapuerto 
peruano de Chancay.  Esto, pues 
la entrada en operaciones del me-
gapuerto de Chancay, en Perú, 

significaría un impacto en Chile y 
mientras algunos afirmaban que 
el "golpe" podría llegar a sentirse 
en el largo plazo, había a quienes le 
parecía una oportunidad para ace-
lerar las inversiones, principalmen-
te en los puertos de San Antonio y 
Valparaíso.

El  20 de noviembre, cuando fal-
taba poco para la segunda vuelta 
de gobernadores, el exalcalde y 
exprecandidato a la Gobernación 
Regional de Valparaíso,  Mauricio 
Viñambres, renunció al Partido 
Socialista, tras ver frustrado su 
intento de convertirse en candi-
dato para la elección de fines de 
octubre, instancia donde la tienda 
respaldó a Rodrigo Mundaca como 
representante oficialista. Desde 
sectores del oficialismo confesaron 
que además del enojo por el apo-
yo al gobernador,  estaría su pro-
pia intención de competir por un 
cupo en la Cámara de Diputados 
representando al Distrito 6 de la 
Región de Valparaíso, el cual ya 
tiene a un dirigente socialista en 
ejercicio, Nelson Venegas.
Luego de una primera vuelta en la 
que por ir divididos, no repitió la 
hazaña de 2021, el domingo 24 de 
noviembre  Rodrigo Mundaca su-
peró por amplio margen a María 
José Hoffmann y se quedó con la 
reelección por la Gobernación de 
Valparaíso.  Las cifras del Servi-
cio Electoral (Servel) reportan que 
Rodrigo Mundaca, la carta del ofi-
cialismo, se quedó con más de 756 
mil votos, equivalentes al 62,53% 
de los sufragios, mientras que la 
candidata de Chile Vamos, pero 
respaldada por toda la oposición, 
se quedó con 453 mil sufragios, co-
rrespondientes al 37,47%. Llamó la 
atención la gran cantidad de nulos, 
112.873 preferencias, es decir, más 
de un 8%.
Al día siguiente, la trama de Mon-
salve continuó dando qué ha-
blar.  "Desclasifican desconocidos 
detalles  de la trama Monsalve: 
Gastos reservados serían utili-
zados en futura campaña par-
lamentaria"  titulaba este medio 
ese  25 de noviembre, es decir, re-
cién después de las elecciones se 
vino a saber este tipo de "detalles". 
"Que autoridades políticas tengan 
gastos reservados es un debate que 
se abre a propósito de esto, no cues-
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tionando que la PDI Carabineros y 
Fuerzas Armadas tengan gastos 
reservados", opinó entonces el di-
putado Tomás Lagomarsino quien, 
junto a sus pares Andrés Longton y 
Andrés Celis llegaron a los estudios 
de Puranoticia TV y contaron des-
conocidos detalles sobre el caso.
El  27 de noviembre  este titular 
encendió las alarmas no sólo del 
mundo deportivo sino también del 
mundo comercial:  “Viña se queda 
sin Mundial Sub-20: ¿Culpa del 
Municipio de Ripamonti, mala 
gestión de la ANFP o priorización 
a estadios del IND?”. A través de 
una carta enviada a la organiza-
ción de la cita planetaria en nuestro 
país, el ente rector del fútbol mun-
dial informó que "no se ha propor-
cionado el alcance de las obras, el 
presupuesto ni los plazos para fina-
lizar el estadio Sausalito".

A comienzos del último mes del 
año, el  4 de diciembre, un grupo 
de  empresarias que pusieron las 
micros para operar el servicio de 
Ferrobus S.A. interpusieron una 
querella por los delitos de admi-
nistración desleal y apropiación 
indebida, la que apuntaba con-
tra el ingeniero que las persuadió 
para que dispusieran recursos 
con el compromiso de que éste les 
transferiría el subsidio de más de 
70 millones de pesos que entrega 
Transportes.  El Juzgado de Garan-
tía de Valparaíso declaró admisible 
la  querella. "Nos persuadió para 
asociarnos –de facto– y aportar 
al sistema nuestros microbuses, 
todos los cuales serían adminis-

trados por él en calidad de titular 
de la adjudicación que el Minis-
terio efectuaría en su favor", dice 
una de las querellantes.
Pasadas las elecciones de octubre 
y noviembre, la arena política se ha 
comenzado a centrar derechamen-
te en las presidenciales y senatoria-
les del próximo año. A nuestros es-
tudios llegó, por ejemplo, Johannes 
Kaiser,  quien  defendió su sueño 
de Gobierno libertario y se lan-
zó contra el Partido Comunista, 
acusándolos de ser "una organi-
zación criminal". En «La Entrevis-
ta», de Puranoticia.cl, el político de 
extrema derecha entregó su visión 
política del país, pero también dio 
cuenta de la mirada que tiene de 
Chile con él comandando el Gobier-
no desde el 11 de marzo de 2026, 
opción que al menos encuestas 
como Cadem lo posicionan como 
una de las alternativas y nuestro 
medio publicó una nota al respecto 
el 10 de diciembre.

Al día siguiente, el  11 de diciem-
bre, en vista de los varios nombres 
que han surgido para competir el 
próximo año, otro rostro, más de la 
zona, salió a la palestra: Francisco 
Chahuán,  quien comenzó a gene-
rar interés en algunos como opción 
presidencial de RN para competir 
con Matthei en Primarias, aun-
que la mayoría del partido prácti-
camente ya se "casó" con ella. Los 
extimoneles del partido Cristián 
Monckeberg y Carlos Larraín le die-
ron apoyo al senador:  "Francisco 
Chahuán es una tremenda alter-
nativa, pero tiene que activarse 
como candidato",  dijo el exminis-
tro de Vivienda.

"Escandaloso despilfarro del Es-
tado: Servel entrega $1.100 mi-
llones a diarios de papel de la V 
Región por listado de vocales y 
papeletas"  titulaba Puranoticia.
cl el lunes 16 de diciembre, dando 
cuenta del oculto "subsidio" que 
entrega el Estado a los medios es-
critos impresos del país por una 
publicación para las elecciones. Se 
trata de, en el caso de la Región de 
Valparaíso, los diarios El Mercurio 
de Valparaíso y El Observador de 
Quillota. El tema fue abordado por 
parlamentarios de la zona, quienes 
plantearon la necesidad de legislar 
en esta materia. 

En una entrevista que dio a  Pura-
noticia.cl el gerente general de EFE 
Valparaíso,  Miguel Saavedra,  re-
conoció que el tren llegaría antes a 
Quillota que a La Calera y confir-
mó que proyecto Valparaíso-San-
tiago sólo tendrá una vía. Sobre la 
posibilidad que las estaciones en 
Quillota se inauguren el 2028 y la 
de La Calera el 2030, Saavedra in-
dicó que "eso no lo podría asegurar, 
pero hay una estrategia que se va a 
desarrollar, de ir entregando inge-
nierías por paquete", información 
publicada el  23 de diciembre  por 
nuestro medio.

Y hasta fin de año nos acompañó 
la delincuencia en la zona. “Terror 
en Viña del Mar por feroz ataque 
a balazos contra céntrico edificio: 
Delegado Presidencial apunta a 
"ajuste de cuentas" titulaba Pura-
noticia.cl este jueves 26 de diciem-

bre, a propósito de miedo con el que 
viven los residentes de la población 
Vergara de Viña del Mar ante la ola 
de hechos delictuales que les han 
afectado el último tiempo, y que la 
noche del 25 de diciembre, en plena 
Navidad, tuvo otro grave episodio, 
con una serie de disparos hacia un 
departamento de un edificio ubi-
cado en la intersección de calles 1 
Poniente con 6 Norte.
Ya terminando el año, el 30 de di-
ciembre, este medio publicó las 
conclusiones de un informe de 
Contraloría que da cuenta de serios 
problemas en el Gobierno Regional 
de Valparaíso, titulado:  "Contra-
loría revela descontrol total del 
Gore de Valparaíso y el goberna-
dor Mundaca en millonaria com-
pra de 52 camiones aljibe", luego 
de realizar una auditoría y examen 
de cuentas a proyectos de la cir-
cular N° 33  con cargo al subtítulo 
29 «Adquisiciones de Activos no 
Financieros», priorizados entre el 1 
de enero de 2021 y 31 de diciembre 
de 2022, y que se encuentren eje-
cutados y pagados al 30 de junio 
de 2023. En la indagatoria halló 
que  el Gobierno Regional de Val-
paraíso no cobró las multas por 
el retraso en la entrega de 11 de 
los 52 camiones aljibes adquiri-
dos a Porsche, que superan los 39 
millones de pesos ($39.444.119), 
y acreditó que al comprobante de 
egreso N° 2.209, de 2021, mediante 
el cual el Gobierno Regional de Val-
paraíso pagó a Porsche Chile SpA 
la suma de 165 millones de pesos 
($165.315.514) por dos camiones 
aljibes para la Municipalidad de 
Petorca, se adjuntó el 28 de diciem-
bre de 2021 un acta de recepción y 
entrega firmada por un conductor 
de esa casa edilicia, sin embargo, el 
funcionario manifestó a Contra-
loría que él no había firmado el 
documento. Esta situación derivó 
incluso  que presentara los antece-
dentes al Ministerio Público.

Sin duda, este 2024 que se acaba 
no pasó sin noticias relevantes tan-
to a nivel regional como nacional 
e internacional. Esperemos que el 
año que comienza en pocas horas 
venga con novedades más positi-
vas.
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A utoridades dieron a co-
nocer los planes ope-
rativos dispuestos para 
el  ingreso de más de 

250 mil vehículos a la Región de 
Valparaíso  para celebrar las fies-
tas de Año Nuevo.
El delegado presidencial regional 
de Valparaíso, Yanino Riquelme, 
indicó que “se espera un flujo in-
tenso en la ruta 68 y, por lo tanto, 
hemos estado en una coordinación 
permanente con Carabineros de 
Chile y el Ministerio de Obras Pú-

blicas (MOP), para poder revisar los 
planes que se han desarrollado".
En ese sentido, hizo un llamado "al 
autocuidado, a los conductores al 
manejo a la defensiva, al no con-
sumo de alcohol ni drogas. El prin-
cipal llamado es al autocuidado y 
que nosotros como instituciones 
del Estado seguimos todos coordi-
nados para que tengamos una fies-
ta de fin de año en paz y en familia 
y sin nada que lamentar”.
Por su parte, la jefa de la Zona de 
Carabineros de Valparaíso, gene-

ral Patricia Vásquez, señaló que 
“estamos implementando el plan 
«Ruta Segura», que busca preve-
nir los accidentes de tránsito, ya 
que gran parte de estos se pro-
ducen por exceso de velocidad 
y conductores imprudentes  y el 
consumo de alcohol o sustancias 
ilícitas”.
Respecto a los despliegues para 
este 31 de diciembre, la jefa poli-
cial comentó que “tenemos servi-
cios extraordinarios de Carabine-
ros,  también un contingente que 

se ha desplegado desde Santiago, 
para reforzar sobre todo la Re-
gión de Valparaíso y sus inmedia-
ciones. Así que estamos bastante 
preparados para enfrentar eso […] 
consideramos que tenemos una 
proyección de ingreso de unos 280 
mil vehículos”. 
En tanto, el seremi (s) de Obras Pú-
blicas, Cedric Mac-Farlane Leupin, 
explicó que “el martes 31 se imple-
mentará el peaje a $1.000 para 
vehículos livianos en la ruta 68, 
en el horario que va entre las 7:00 
y las 13:00 horas, sólo en sentido 
hacia la costa y el peaje Angostura 
en la ruta 5 Sur, el mismo martes 
31 se implementará una rebaja del 
50 % en el peaje para camiones de 
dos o más ejes, desde las 00:00 ho-
ras  hasta las 7:00 horas , como in-
centivo de desplazamiento en esos 
horarios en Lo Prado y Zapata, solo 
en sentido costa. Finalmente, para 
el miércoles 1 de enero, desde las 
7:00 horas hasta las 13:00 horas, el 
peaje a $1.000 en la ruta 5 Sur, Lo 
Prado, Zapata y peaje Las Vegas”.
Las autoridades indicaron que to-
das estas medidas serán reforza-
das con operadores de turno, incre-
mento del patrullaje preventivo, la 
asistencia en ruta, contar con grúas 
y cuadrillas de emergencia para dar 
respuesta al alto flujo de vehículos.

280 mil vehículos arribarán a la Región 
de Valparaíso para esperar el inicio del 
2025

Autoridades reforzarán 
los operadores de turno, 
patrullajes preventivos, 
además de disponer de 
grúas y cuadrillas de 
emergencia para dar 
respuesta al alto flujo de 
vehículos.
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A  pocas horas de que 
comiencen las ce-
lebraciones de Año 
Nuevo, uno de los 

puntos que concentra la atención 
por la amplia afluencia de públi-
co que se espera es la Fiesta en el 
Sporting Club de Viña del Mar: 2 
mil 500 personas podrían llegar al 
recinto hípico de la Ciudad Jardín. 
El valor de las entradas fluctúa en-
tre los $35.000 y $75.000. 
Para que todo esté en regla y fun-
cionando como corresponde, el 
delegado presidencial regional de 
Valparaíso, Yanino Riquelme, junto 
a Carabineros y directores de ser-
vicios públicos, encabezaron una 
fiscalización, precisamente, a las 
dependencias del Sporting Club, 
desde donde dijo que "hicimos una 
fiscalización a uno de los eventos 
relevantes de la Región de Val-
paraíso, tanto para recibir a sus 
habitantes como a quienes nos 
visiten, de otras regiones y paí-
ses. Hasta el momento, realizamos 
la inspección, los equipos técnicos 
se van a quedar viendo el tema con 
más detalle”.  
En el caso del Sporting Club, el 
proceso de fiscalización abordó 
el tema de salud e instalaciones 
eléctricas.  Se establecieron –dijo 
el Delegado– una serie de exi-
gencias, tanto a la productora 

como a la empresa de seguridad, 
“hasta el momento no hemos teni-
do ningún inconveniente. Este es un 
evento tradicional en Viña del Mar. 
En años anteriores no hemos tenido 
problemas y esperamos que hoy se 
mantenga igual”. 
Yuri Muñoz, gerente de eventos del 
recinto viñamarino, precisó que 

“el aforo es de 2.500 personas.  La 
Delegación pidió 30 guardias y 
nosotros como Sporting también 
solicitamos un aumento y en total 

habrá 50 guardias. El Sporting es 
privado, es un lugar que va a estar 
cerrado sólo para quienes vengan 
en la noche y esperamos que lo ven-

Delegación Presidencial de Valparaíso 
autorizó 11 fiestas de Año Nuevo en la 
región

En el Valparaíso Sporting Club de Viña del Mar se ajustan los 
últimos detalles para dar la bienvenida al año 2025, en uno de 
los eventos más tradicionales de la comuna.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/delegacion-presidencial-de-valparaiso-autorizo-11-fiestas-de-ano-nuevo-en
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/delegacion-presidencial-de-valparaiso-autorizo-11-fiestas-de-ano-nuevo-en
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gan a pasar bien”. 
Por su parte, Daniel Elliot, produc-
tor de la Fiesta en el Sporting Club 
de Viña del Mar, aseguró a Purano-
ticia.cl que, por segunda vez, está a 
cargo del evento. “Invitamos a toda 
la gente a asistir y que pueda com-
prar los tickets antes que se agoten. 
Abriremos las puertas a las cero 
horas.  Al pagar la entrada tienes 
derecho al bar abierto, durante 
toda la noche. La entrada te per-
mite horario de ingreso hasta las 
04:00 AM y el evento termina a la 
6 de la mañana. El valor de las en-
tradas fluctúa entre los $35.000 y 
$70.000”. 

11 EVENTOS AUTORIZADOS EN 
LA REGIÓN
En la Región de Valparaíso se desa-
rrollarán  11 eventos masivos que 
están autorizados, entre ellos, el 
que tiene lugar en la plaza Sotoma-
yor, en Valparaíso. Hay otras en el 
borde en la Zona Naval, en Quintero 
y en distintos lugares. 
Consultado respecto de la alta pre-
sencia de vehículos estacionados 
y casas rodantes ya instaladas en 
el borde costero, en particular, en 
la Caleta Portales y la posibilidad 
de que se pida el retiro de los au-
tomóviles, Yanino Riquelme dijo 
que "eso se está evaluando mi-
nuto a minuto. En este momento, 
no podemos decir que vamos a 
estar despejando o sacando a la 
gente. Vamos a evaluar el tema, 
de acuerdo a cómo está la situa-
ción de las marejadas, porque en 
otros años nuevos no hemos teni-
do ningún inconveniente en esa 
zona, por lo tanto, la idea tam-
poco es generar alarma. Vamos a 
evaluar en un rato más cómo está 
la situación de las marejadas en 
particular que han ido declinando y 
en función de ello, vamos a ver si es 
necesario hacer retiros en algunos 
sectores”.  
El delegado presidencial señaló que 
“la Armada, en este momento, 
está haciendo una inspección en 

el borde  costero, principalmente, 
en el sector de la Avenida Perú, 
a raíz de que en este horario se 
produce la más alta marea. Según 
la información que tenemos, las 

marejadas han ido declinando, de 
manera que hasta el momento no 
habría impedimento para la reali-
zación de los fuegos artificiales en 
Valparaíso y Viña del Mar, con 15 
puntos de lanzamiento”.  

REFUERZO DE CARABINEROS 
Riquelme indicó que desde las 
14:00 horas, “Carabineros tendrá 
un sistema reforzado en las co-
munas del borde costero, con al-
rededor de 650 efectivos que van 
a estar revisando toda la zona, 
tanto Valparaíso, Viña del Mar, 

Concón, sin descuidar otros pun-
tos que son importantes hacia el 
interior como los mismos recintos 
penitenciarios. En el caso de la Ar-
mada, también tienen un desplie-

gue a contar de las 17:00 horas, 120 
efectivos van a estar haciendo ins-
pecciones y fiscalizaciones, desde 
Laguna Verde hasta Reñaca son los 
puntos más concentrados, donde 
se va a estar fiscalizando para evi-
tar cualquier problema”. 
La teniente coronel Ingrid Villa, 
subprefecto de los Servicios de la 
Prefectura de Viña del Mar, señaló 
que “Carabineros mantiene un 
despliegue importante de efec-
tivos durante este día, priorita-
riamente, en horario de tarde y 
noche para poder dar cobertura a 

la totalidad de los eventos. Recibi-
mos un refuerzo de Santiago (Plan 
Verano) con la finalidad de poder 
tener en todo el sector turístico, en 
todos los sectores críticos, presen-

cia policial activa, mantener con-
troles preventivos y fiscalizaciones 
para entregar tranquilidad a todos 
los turistas y también a los vecinos 
y a la ciudadanía para que puedan 
tener una temporada estival tran-
quila y una fiesta de año nuevo que 
puedan disfrutar tranquilamente y 
en familia”.  

NO ADQUIRIR PIROTECNIA
La oficial de la policía uniformada 
se manifestó -ante la venta ilegal 
de fuegos artificiales detectada en 
calle Valparaíso con Villanelo-, que 
“mantenemos controles preventi-
vos, tenemos un servicio desple-
gado en toda la calle Valparaíso 
durante todo el año y se van a 
continuar realizando. Hacemos el 
llamado para que las personas no 
adquieran este tipo de elementos 
que son peligrosos, pueden oca-
sionar incendios y la región ha sido 
bastante azotada por este tipo de 
hechos”.  
Patricio Velásquez, director regio-
nal de la Superintendencia de Elec-
tricidad y Combustible de la Región 
de Valparaíso, manifestó que “esta-
mos revisando la seguridad eléctri-
ca de los principales eventos ma-
sivos que se hacen a fin de año en 
nuestra región y, particularmente, 
en el Sporting de Viña del Mar, re-
visando qué tipo de instalaciones 
se hacen y las protecciones que 
tienen este tipo de evento, la ilu-
minación de emergencia ante una 
situación que puede darse frente 
a una posible evacuación que nos 
interesa revisar para garantizar 
la seguridad de las personas que 
asisten”. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/delegacion-presidencial-de-valparaiso-autorizo-11-fiestas-de-ano-nuevo-en
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E n los últimos meses, secto-
res que por años se carac-
terizaban por ser lugares 
de amplio interés turístico y 

donde los residentes se sentían feli-
ces de vivir por su arquitectura y ser 
tranquilos, se han transformado 
con el paso del tiempo en verdade-
ros focos donde el riesgo es perma-
nente. Por ejemplo, la plaza Aníbal 
Pinto, el cerro Alegre, el paseo Di-
malow, el paseo Wheelwright, en 
Valparaíso; y el Barrio Poniente, en 
Viña del Mar, ahora figuran entre 
los llamados "puntos rojos" de pe-
ligro. 
Ante los festejos de fin de año, con 
el arribo de turistas extranjeros y 
también de quienes viajan desde 
otras regiones a Valparaíso, todo 
ese movimiento y desplazamien-
to de visitantes trae aparejado un 
componente adicional:  los delin-
cuentes, quienes para seguir ope-
rando también toman sus maletas 
y se trasladan hacia las ciudades 
en las que aumenta el flujo de per-
sonas, porque eso les significa un 
abanico de posibilidades para de-
linquir.  
Consultado por  Puranoticia.cl  so-
bre los hechos de delincuencia re-
gistrados en sectores altamente 

concurridos y de qué manera se 
aborda el tema de la ocurrencia de 
delitos, el delegado presidencial 
regional, Yanino Riquelme, mani-
festó que "el lunes estuvimos reci-
biendo un contingente adicional 
de Carabineros en la zona y este 
martes llegan más. Carabineros 
va a desplegar alrededor de 650 
efectivos en la zona y uno de los 
puntos de interés son esos secto-
res. Los equipos y el personal que 
recibimos en la Delegación Presi-
dencial están abocados a la zona 
de mayor afluencia de turistas 
como el cerro Concepción, el paseo 
Dimalow, la plaza Aníbal Pinto que, 
efectivamente, son puntos de ma-
yor interés y, ahí, vamos a poner un 
punto especial”.  

PLAN «VERANO SEGURO»
Respecto a la llegada del nuevo 
contingente de la policía unifor-
mada que viene a reforzar el plan 
«Verano Seguro» proveniente de 
las Escuelas de Suboficiales y de 
Especialidades, el Delegado indicó 
que “es bien relevante por la can-
tidad de personas que se mueve 
en la zona, con la cantidad de 
turistas, vimos además que llegó 
un contingente muy grande des-

de Argentina por el paso Los Li-
bertadores, más todo lo que está 
llegando en estos días desde la 
Región Metropolitana. Es muy im-
portante este trabajo y este refuer-
zo que está haciendo Carabineros”. 
La teniente coronel Ingrid Villa, 
subprefecto de los servicios de la 
Prefectura de Carabineros de Viña 
del Mar, comentó a  Puranoticia.
cl, en cuanto a las situaciones de 
violencia que se han registrado en 
la Ciudad Jardín y que han llevado 
a un aumento en la sensación de 
inseguridad de los residentes, que 
un aporte significativo para gene-
rar confianza en la comunidad es 
el Plan Verano Seguro. “Es un re-
fuerzo de personal que llega de 
Santiago, el cual está enfocado 
principalmente en los sectores 
críticos que tenemos en la comu-
na, respecto de la comisión de 
delitos y también para una visi-
bilidad de los medios de Carabi-
neros y prestar prevención, que es 
importante para que los turistas y 
la gente que nos visite en Viña del 
Mar lo haga de manera tranquila y 
segura”. 
María Adela Baeza, vecina y diri-
gente de la junta vecinal Casino 
Viña del Mar –otro de los sectores 

con vendedores ambulantes fren-
te a los roqueríos y con frecuentes 
robos a transeúntes y conductores 
que estacionan sus vehículos en el 
sector costero- planteó a  Purano-
ticia.cl  que “hay varios temas en 
la avenida Perú que parecieran 
no interesar a las autoridades ni 
a nadie. El único espacio público 
verde en este sector es la plaza 
Colombia. Ahora, ha sido cerrada 
para llevar a cabo una actividad 
comercial, dejando a los vecinos 
sin su plaza. Esto ya es el colmo, 
ya no tienen donde pasear y com-
partir con los vecinos, ya sea so-
los o en familia. La Av. Perú colap-
sada por el comercio ambulante y 
las incivilidades. Además, los robos 
están a la hora del día, en menos de 
media hora, entre 6 y 7 Norte, han 
asaltado a turistas”.  

Cerro Alegre, plaza Aníbal Pinto y 
Barrio Poniente: Carabineros llegan 
a reforzar los "puntos rojos" de 
Valparaíso y Viña del Mar

Distintos sectores de 
ambas ciudades tendrán 
mayor presencia policial, 
además de patrullajes; 
esto, debido a la frecuencia 
de asaltos y robos que se 
registran allí.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/cerro-alegre-plaza-anibal-pinto-y-barrio-poniente-carabineros-llegan-a
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E ste miércoles 1 de enero se 
efectuará el reajuste anual 
de las tarifas del Tren Li-
mache-Puerto, medida 

con la que se busca compensar el 
aumento de los costos que inciden 
en el sistema.
En este sentido, los indicadores del 
polinomio tarifario que registraron 
un mayor incremento correspon-
den a  mano de obra, precios al 
productor, IPC y costo de manten-
ción del material rodante.
En términos generales,  este rea-
juste equivale a un aumento pon-
derado del 4,6% en las tarifas. 
No obstante, su aplicación no es la 
misma para todos los pasajes, sino 
que depende de los tramos y hora-
rios de viaje.
De esta manera, los aumentos van 
desde los $0 a las $50 por viaje, 
según las zonas recorridas y franja 
horaria.
Por ejemplo, en hora punta, cuan-
do viaja el mayor número de pa-
sajeros, no habrá alza para el viaje 

entre dos zonas, como el recorrido 
Villa Alemana-Valparaíso o Quil-
pué-Viña del Mar, entre otros tra-
mos.
Mientras, para viajes de tres zonas, 
como el  trayecto completo entre 
Limache y Valparaíso, el valor de 
pasaje tendrá un incremento de 40 
pesos.
En la  franja fuera de hora punta, 
las variaciones van desde los $40 a 
los $50, dependiendo de las zonas 
recorridas.
Así,  las nuevas tarifas por viajar 
en el tren en horario ‘fuera de 
punta’ quedarán establecidas 
entre los $470 por una zona y los 
$1.230 por tres zonas; mientras 
que, en horario punta, el valor de los 
pasajes quedará en $570 por una 
zona hasta $1.330 por tres zonas.
En el caso de las  personas mayo-
res (a partir de los 65 años) y de 
las personas con discapacidad, 
se mantiene el descuento del 50% 
sobre estas tarifas, utilizando la 
tarjeta de beneficio tarifario perso-

nalizada.
Para los  estudiantes con TNE, el 
valor corresponde al 33% de la ta-
rifa de usuario general.
En el caso de los  buses de combi-
nación  de la intermodal de Lima-
che -servicios Bus+Tren a Quillota, 
La Cruz, La Calera y Limache Vie-
jo- los pasajes experimentarán una 
subida de $10.

PASES MENSUALES Y TARJETA 
TURISTA
Los pases mensuales experimen-
tarán un alza del 10% en su valor. 
A través de estos pases que ofrecen 
una tarifa plana, los pasajeros fre-
cuentes pueden acceder a impor-
tantes descuentos, que pueden ir 
desde el 12% al 16% si completan 
42 viajes; incluso, este ahorro pue-
de ser mayor si realizan más viajes 
en el periodo.
Por su parte, el pase diario o tu-
rista tendrá una reducción en su 
valor, pasando de $3.500 a $3.000 
durante el periodo estival, ofrecien-

do la opción de viajes ilimitados por 
una jornada.
A partir del 1 de enero, también se 
realizará una actualización de las 
franjas horarias, con motivo del 
cambio operacional aplicado desde 
noviembre para mejorar la frecuen-
cia.
De este modo, la hora punta tarde 
se adelantará y quedará esta-
blecida desde las 16:00 horas a 
las 20:00 horas, con intervalos de 
6 minutos en todo ese periodo que 
cuenta, además, con refuerzo de 
trenes dobles.

Tren Limache - Puerto subirá hasta en 
$50 sus tarifas desde este 1 de enero: 
hora punta tarde se adelantará para las 
16:00 horas

Con el reajuste anual de las 
tarifas del servicio ferro-
viario regional se busca 
compensar el aumento de 
los costos que inciden en el 
sistema, según dio a cono-
cer EFE Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tren-limache-puerto-subira-hasta-en-50-sus-tarifas-desde-este-1-de
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L a diputada Camila Flores 
expresó su rechazo al  in-
cremento de los valores 
de peajes y TAG que entra-

rá en vigencia desde el 1 enero de 
2025, es decir, este miércoles.
Este aumento afectará directa-
mente a los vecinos de la Región de 
Valparaíso, especialmente a quie-
nes transitan por la ruta cercana al 
Hospital Quillota-Petorca.
“Es indignante lo que está ocu-
rriendo. Hago un llamado al Mi-
nisterio de Obras Públicas (MOP) 
y a la Dirección de Concesiones 
para evaluar la continuidad de 
esta empresa concesionaria. Los 
valores que están cobrando a los 
vecinos son vergonzosos. Necesi-
tamos que el MOP tome medidas, 
como lo ha hecho en otras zonas 
del país, para ajustar este costo 
desproporcionado y que sea razo-
nable, especialmente en una vía tan 

estratégica como la que conecta 
con el Hospital Biprovincial. Lo que 
está sucediendo es, a mi juicio, un 
robo a mano armada”, enfatizó la 
parlamentaria RN.
A partir de enero, los valores de los 
peajes en la región quedarán así:

RUTA 68
Peajes Lo Prado y Zapata:
Horario normal: sube de $2.600 a 
$2.704 por tramo.
Horario punta: sube de $3.900 a 
$4.056 por tramo.
Un viaje de ida y vuelta costará 
$5.408 en horario normal y $8.112 
en horario punta.

RUTA 60 CH (QUILLOTA)
Peaje Troncal Quillota:
Horario normal: de $4.650 a 
$4.836.
Horario punta: de $7.000 a $7.280.
Este tramo es especialmente sensi-

ble, ya que conecta con el Hospital 
Biprovincial Quillota-Petorca.

AUTOPISTA TRONCAL SUR
Peaje con TAG para vehículos livia-
nos se mantiene en $1.100, mientras 
que para camiones aumenta de 
$1.900 a $2.000.
En ese sentido, la diputada Flores 
también cuestionó la calidad del 
servicio prestado por la concesio-
naria: “Tenemos el peaje más caro 
de Chile, y no porque lo valga. Los 
usuarios enfrentan problemas 
constantes, como la intermitencia 
en el servicio, que no justifican es-
tos altos costos. Esto demuestra 
un ensañamiento tanto de la con-
cesionaria como del propio MOP 
hacia los habitantes de nuestra 
región”.
En respuesta a esta situación, la le-
gisladora de Renovación Nacional 
anunció que presentará oficios al 

MOP y a la Dirección Nacional de 
Concesiones  para exigir explica-
ciones claras y transparentes sobre 
el aumento de los peajes.
“Espero respuestas sensatas y 
creíbles por parte del Ministerio. 
Es urgente que se revierta esta in-
justicia y se prioricen las necesi-
dades de los vecinos de la Región 
de Valparaíso”, concluyó la con-
gresista del Distrito 6 del interior.

Diputada Flores exige medidas frente 
a "desproporcionado" aumento en el 
precio de los peajes de la Región de 
Valparaíso

Parlamentaria RN anunció 
que presentará oficios al 
MOP y a la Dirección Nacio-
nal de Concesiones bus-
cando explicaciones claras 
y transparentes sobre el 
aumento de los peajes.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/diputada-flores-exige-medidas-frente-a-desproporcionado-aumento-en-el
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E l diputado Andrés Celis pre-
sentó una denuncia ante 
el Ministerio Público seña-
lando que el Partido Comu-

nista (PC) de San Antonio habría 
ejercido  presiones y amenazas 
para impedir la celebración de la 
Fiesta de Janucá en la comuna.
El evento, organizado por la Emba-
jada de Israel, junto a la Dirección 
de Desarrollo Comunitario (Dideco) 
de la Municipalidad de San Anto-
nio, fue suspendido debido a estos 
actos, los cuales –según Celis– con-
figuran un delito amparado en el 
artículo 138 del Código Penal.
"La suspensión de esta celebra-

ción religiosa no sólo es un acto 
arbitrario y vergonzoso, sino que 
también constituye una vulnera-
ción directa al derecho constitu-
cional de libertad de culto. Aquí 
no solo hubo amenazas claras, 
sino también una falta de ca-
rácter y firmeza por parte de la 
Municipalidad para defender un 
acto cultural y religioso legítimo", 
indicó el legislador.
La Fiesta de Janucá es una tradi-
ción profundamente arraigada 
en la comunidad judía  y que, año 
tras año, ha contado con el respal-
do de autoridades públicas y orga-
nizaciones civiles. Sin embargo, en 

esta ocasión, el parlamentario acu-
só que las presiones políticas pro-
venientes del Partido Comunista 
generaron un ambiente de intimi-
dación que derivó en la cancelación 
del evento.
"Resulta inaceptable que en un país 
donde la libertad de culto está ga-
rantizada por la Constitución,  un 
partido político pueda ejercer 
presión para silenciar y cancelar 

una celebración religiosa. Aquí 
no estamos hablando de un simple 
malentendido, estamos hablando 
de amenazas que afectan derechos 
fundamentales", agregó.
La denuncia fue ingresada formal-
mente ante el Ministerio Público 
y se espera que se realicen las di-
ligencias correspondientes para 
esclarecer lo ocurrido y determinar 
responsabilidades.

Diputado Celis acude a Fiscalía a 
denunciar que "amenazas" del Partido 
Comunista hicieron suspender fiesta 
judía en San Antonio

Legislador acusó "presiones y amenazas políticas" que deriva-
ron en la suspensión de la Fiesta de Janucá, la cual era organi-
zada por la Embajada de Israel y la Municipalidad.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/diputado-celis-acude-a-fiscalia-a-denunciar-que-amenazas-del-partido
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A  la hora de los balan-
ces de lo que fue este 
2024, ad portas de la 
llegada del Año Nue-

vo, desde  Greenpeace  analizaron 
cuáles fueron los principales hitos 
y, al mismo tiempo, aquellas inicia-
tivas que, desde el punto de vista 
medioambiental,  pueden conside-
rarse como retrocesos.  
Silvana Espinosa, vocera de 
Greenpeace, sostuvo en diálogo 
con  Puranoticia.cl  que  “se logra-
ron grandes avances, como ser el 
primer país -junto a la República 
de Palau  - en firmar un  tratado 
internacional por el cuidado de 
los océanos, o el registro del gato 
andino en  la precordillera de 
Santiago. En cuanto a lo negativo, 
fuimos testigos de importantes re-
trocesos, como la continuidad del 
Proyecto Minero-Portuario Do-
minga que, pese a  haber sido re-

chazado en diferentes instancias, 
con argumentos técnicos  respal-
dados por la comunidad científica, 
se mantiene en discusión y conti-
núa representando un grave riesgo 
ambiental. O la postergación de la 
Ley de Plásticos de Un Solo Uso, que 
permite que la industria siga gene-
rando basura fabricada con  este 
material”. 
Estos hechos,  indicó  la represen-
tante de la organización, “nos ha-
cen reafirmar nuestro compromiso 
con la defensa ambiental como 
principal prioridad para el 2025.
Esperamos seguir aportando a la 
comunidad con nuestro trabajo, vi-
sibilizando las amenazas que pon-
gan en riesgo la preservación de 
nuestro medio ambiente”. 

LO  M E J O R  D E L  2 024 
Primer registro de gato andino en 
Santuario de la Naturaleza Yerba 

Loca: A  través de cámaras tram-
pa instaladas por Greenpeace y la 
Alianza Gato Andino, en  mayo, se 
dieron a conocer imágenes inédi-
tas que confirman la existencia de 
esta especie en la zona. Se trata de 
un registro de alto valor dado que 
permite tomar  medidas que avan-
cen en proteger su preservación: 
este felino es uno de los cinco más 
amenazados a nivel mundial, y el 
más amenazado de América. Se 
estima que  su población total al-
canza apenas los 1.400 individuos 
adultos. 
Chile,  primer país en ratificar el 

Tratado de Los Océanos: En enero 
de este año, nuestro país se convir-
tió en el primer país del mundo, en 
conjunto con Palau, en aprobar este 
tratado que llevaba más de 20 años 
en negociaciones entre las diferen-
tes naciones y que hoy es un instru-
mento internacional que busca pro-
teger al menos el 30% de las aguas 
internacionales para 2030. 
Silvana Espinosa detalló que “den-
tro de los principales objetivos de 
este tratado destaca la creación de 
áreas  marinas protegidas en alta 
mar, la promoción del uso sosteni-
ble de los recursos genéticos mari-

Greenpeace y su balance del 2024: 
Destacan firma por el cuidado de los 
océanos y lamentan continuidad del 
proyecto Dominga 

Desde la entidad, plantearon en conversación con 
Puranoticia.cl que durante el año que termina nuestro 
país fue protagonista de fuertes contrastes en materia 
medioambiental.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/greenpeace-y-su-balance-del-2024-destacan-firma-por-el-cuidado-de-los


nos, la evaluación de los impactos 
ambientales y el aseguramiento 
de un reparto equitativo de los be-
neficios, de modo que también se 
favorezca a los  países en desarro-
llo”. 
Avances en el Plan de Descar-
bonización:  En  el marco  del Plan 
de Descarbonización, hasta julio 
de este año se han cerrado 11 cen-
trales a carbón y otras 9, ubicadas 
entre la Región de Antofagasta y 
Valparaíso, tienen un  compromi-
so de cierre o reconversión para el 
2025.    “En Chile hemos sido tes-
tigos de cómo la actividad de las 
carboneras afecta la salud y las ac-
tividades productivas de las comu-
nidades cercanas. El aire es tóxico, 
las  concentraciones de contami-
nantes muchas veces han superado 

los límites permitidos -legales y que 
dictan los estándares de la Organi-
zación Mundial de la Salud- provo-
cando intoxicaciones masivas en la 
población", dijo.

LO  P EO R  D E L  2 024 
Se postergó la Ley de plásticos de 
un solo uso: En agosto, la Comisión 
de Medio Ambiente aprobó la pro-
puesta de postergar la entrada en 
vigencia de la Ley de Plásticos de un 
Solo Uso. Aunque la normativa de-
bía entrar en su etapa final el 13 de 
agosto de este año, el reglamento 
no estuvo listo en la fecha, situación 
que,  acusa Greenpeace, “la indus-
tria aprovechó para desplegar su 
lobby y conseguir  más plazo para 
evadir la normativa”,  comentó  Sil-
vana Espinosa.  

Con esta nueva  prórroga, la ley 
sumará 56 meses (4 años y me-
dio) de plazo para su puesta 
en  marcha.  “Esta situación repre-
senta un retroceso en la gestión de 
los impactos ambientales  de estos 
residuos y cuestiona el plazo que se 
le ha dado a la industria para adap-
tarse. Incluso, sin el reglamento, 
muchas de las disposiciones que 
están  contenidas en la ley ya se 
pueden cumplir. Su aplazamiento 
sólo abre espacio para  continuar 
con las presiones y modificar la 
normativa, sin que exista un com-
promiso real por parte de la indus-
tria, de cumplimiento con el nuevo 
plazo propuesto y con el  cuidado 
ambiental”, enfatizó  la represen-
tante de Greenpeace. 
Se anuló rechazo al proyecto mi-

nero Dominga: El 9 de diciembre de 
2024, el Primer Tribunal Ambiental 
de Antofagasta emitió un fallo que 
acogió  la reclamación  presentada 
por la empresa Andes  Iron  para 
anular la decisión del Comité de mi-
nistros que rechazó el proyecto Do-
minga en enero del año pasado. 
A juicio de la vocera de Greenpea-
ce,  “aunque esta sentencia no lo 
aprueba, sí abre la puerta para que 
se vuelva a  discutir este proyec-
to que,  desde su origen,  presenta 
falencias técnicas. Su avance  re-
presenta un alto riesgo para las 
especies de la zona, considerada 
un  hotspot  mundial para el cui-
dado de la biodiversidad. Desde 
Greenpeace hemos sido insistentes 
alertando que, este ecosistema tan 
frágil, no puede ser puesto en pe-
ligro  por obras de la envergadura 
que considera Dominga”.  
Muerte de ballenas jorobadas 
en la Patagonia: A fines de oc-
tubre,  Sernapesca  denunció una 
ballena enmallada muerta, encon-
trada en un centro de cultivo  de 
la empresa  Australis  Mar, en la 
Reserva Nacional Kawésqar. En el 
mismo período, otro individuo de la 
misma especie fue encontrado sin 
vida cerca de un  centro de cultivo 
de Cooke Aquaculture, en el Parque 
Nacional Laguna San Rafael  en la 
Región de Aysén. Por estos hechos, 
Greenpeace presentó dos quere-
llas criminales que fueron acogidas 
a trámite, con el objetivo de que se 
investiguen las causas y se determi-
nen las responsabilidades de estos 
graves incidentes. 
La vocera de  Greenpeace  mani-
festó que  “venimos denunciando 
hace años los riesgos para los ce-
táceos  de la industria salmonera, 
los que pueden sufrir episodios 
como,  enmallamientos,  colisiones 
por el alto flujo de embarcacio-
nes, contaminación acústica que 
los  desorienta, y en general, por la 
contaminación y fragmentación 
del hábitat”. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/greenpeace-y-su-balance-del-2024-destacan-firma-por-el-cuidado-de-los
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/greenpeace-y-su-balance-del-2024-destacan-firma-por-el-cuidado-de-los
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Luego de algunas horas de tra-
bajo, Conaf, Bomberos y equipos 
municipales lograron controlar 
el incendio forestal registrado en 
la parte alta de Valparaíso.
Equipos de emergencia combatie-
ron por la vía aérea y terrestre  el 
fuego que habría iniciado en 
una casa de la población Monte-
dónico y que se habría extendido 
a una zona forestal de este sector 
donde confluyen el cerro Playa 
Ancha y el cerro Cordillera.
Debido a la gravedad del siniestro, 
el Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) declaró Alerta Roja para la 
comuna de Valparaíso.
Si bien, la emergencia ya se en-
cuentra controlada, la disposición 
de la Alerta Roja se mantendrá ac-

tiva hasta que las condiciones así 
lo ameriten.
Cabe recordar que producto de 
este incendio forestal se ha activa-
do en dos oportunidades la Aler-

ta SAE para evacuar a vecinos de 
esta zona porteña.
Senapred llamó a  "actuar con 
calma y acatar las indicaciones 
de la autoridad".

Bomberos y un técnico, ocho bri-
gadas, dos camiones cisterna, tres 
aviones cisterna y tres helicópte-
ros de Conaf trabajaron para con-
trolar las llamas.

Un reo del Centro de Cumplimiento 
Penitenciario de Los Andes en la 
Región de Valparaíso, perdió la vida 

tras caer desde 8 metros de altura 
al intentar escapar del recinto.
A través de un comunicado, Gen-

darmería confirmó que el “falleci-
miento de una persona privada de 
libertad del Centro de Cumplimien-

to Penitenciario de Los Andes, que, 
cerca de este mediodía, cayó desde 
uno de los techos a unos 8 metros 
de altura”.
En esta línea, detallaron que “de 
acuerdo a información preliminar, 
el interno habría intentado evadir 
la seguridad del recinto, a través 
de la techumbre, desde donde se 
precipitó falleciendo de forma in-
mediata, sin mediar acciones de 
terceros”.
Debido a esta situación, la institu-
ción penitenciaria instruyó una  in-
vestigación interna  para indagar 
los hechos ocurrido y se entregaron 
todos los antecedentes del caso al 
Ministerio Público.

Controlan incendio forestal que mantuvo con 
Alerta Roja a Valparaíso: Senapred debió activar 
dos veces la Alerta SAE

Reo muere tras caer desde una altura de 8 metros en la cárcel de 
Los Andes: habría intentado evadir la seguridad del recinto

Equipos de emergencia 
combatieron por la vía 
aérea y terrestre el fuego 
que habría iniciado en 
una casa de la población 
Montedónico y que se 
habría extendido a una zona 
forestal.

Gendarmería instruyó una 
investigación interna para 
indagar los hechos ocurridos 
y se entregaron todos los 
antecedentes del caso al 
Ministerio Público.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/controlan-incendio-forestal-que-mantuvo-con-alerta-roja-a-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/reo-muere-tras-caer-desde-una-altura-de-8-metros-en-la-carcel-de-los-andes
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C ada fin de año es mo-
mento de los balances y 
de entablar nuevas me-
tas y desafíos. En cada 

hogar hay una historia distinta que 
contar, cada casa, cada familia es 
un mundo distinto. Todos tenemos 
problemas que resolver, todos 
tenemos sueños que queremos 
hacer realidad, todos tenemos 
metas que queremos cumplir, lo 
principal es saber que cada de-
safío que nos coloquemos tiene 
muchas vías y caminos para lo-
grar concretarlo, a veces hay que 
retroceder para avanzar, en otras 
ser cautos y para otros tomar el 
riesgo adecuado para conquistar 
lo deseado.
Para el bebé de casa quizás este 
2025 el desafío será aprender a 
caminar; para el más grande quizás 
aprender a leer; para los mayores 
mejorar su rendimiento académico; 
para los adolescentes el momen-
to de comenzar una vida distinta; 
para el emprendedor visualizar 
cómo crecer, bajar las deudas o su-
bir las ventas; para el empresario 
más grande como elevar el nivel de 
crecimiento. Para nuestro medio 
será seguir creciendo en visuali-
zaciones, visitas y espectadores, 
que tengamos la posibilidad de 
seguir informando de manera 
libre, sin que tenga que pagar 
una suscripción para informarse, 
porque creemos firmemente que 
la información es un derecho, es 
nuestro anhelo y seguiremos día 
a día, paso a paso, intentando lo-

grar el cometido.
Todos, cada uno de nosotros tiene 
una tarea para ejecutar este año 
que comienza. Para algunos jefes 
y jefas de familias será encontrar 
empleo, mejorar el que se tiene ac-
tualmente, quizás buscar la inde-
pendencia y otros jubilarse. Habrá 
otros que quizás se casen, y llega-
rán nuevos niñas y niñas al mundo. 
Mirar con optimismo este 2025 es 
la fórmula para muchos adecuada. 
Tenemos un país que está crecien-
do muy poco, cada vez a las fami-
lias les cuesta más llegar a finales 
de mes, nos da miedo enfrentar 
un problema de salud, y no tene-
mos certeza de cómo llegaremos 
al final. Por eso es relevante estar 
informados, conocer lo que pasa 
en nuestras ciudades, en nuestra 
región, y es importante cuidar 
la prensa regional. No con "sub-
sidios" estatales ni menos con 
dineros del gobierno de turno en-
tregados de forma poco transpa-
rente, sino que con la capacidad 
de hacer un periodismo que sea 
atractivo al lector y por ende al 
auspiciador que quiere llegar con 
su mensaje a miles de personas.
El trabajo en equipo es el mejor alia-
do del éxito en todo aspecto. Una 
familia unida sale adelante más 
fácil que cuando hay desunión, y un 
país entero puede avanzar también 
mejor con los acuerdos. Para eso 
es clave que nuestros políticos 
piensen en el país y su gente más 
que en los proyectos personales, 
y que haya empresarios motiva-

dos para generar más empleo y 
por ende mayores producciones y 
ventas más que aquellos que bus-
can el camino fácil para enrique-
cerse personalmente saltándose 
la fila del buen vivir.
Y ese buen vivir también es para 
quienes formamos parte del mun-
do de la prensa. La descalificación 
insidiosa habla más mal de quien 
la emite y no hace más que graficar 
por qué hoy existe una crisis en los 
medios tradicionales de papel y en 
la propia televisión, con millonarias 
pérdidas entre los canales. Se debe 
cuidar el esfuerzo, ser equipo 
también con sus pares, recono-
cernos, cuidarnos, respetarnos, 
pero por sobre todo tener una 
calidad humana acorde a lo que 
se predica, lo contrario sólo deja 
al descubierto la incapacidad de 
construir, porque siempre será 
más fácil intentar destruir.
Queremos que este 2025 sea un 
año en donde podamos crecer to-
dos no sólo económicamente, sino 
que también emocionalmente. Que 
podamos ser más felices, con pe-
queños eventos. Nuestro país estu-
vo triste y expectante en el estallido 
social, encerrados en la pandemia, 
este año el Megaincendio y los 
constantes homicidios nos golpea-
ron fuerte, y los casos de corrupción 

en la política no dejan de aparecer y 
preocuparnos a todos. Pero ahora 
es tiempo de tomar un respiro y 
pensar en el año que se viene en 
unas horas más, para comenzar 
en el camino correcto hacia ser 
más felices.
Pero esa felicidad de las personas 
debe ser también una preocupa-
ción del país y sus gobernantes, no 
usarlo como un discurso político y 
mesiánico como lo hacen caudillos 
locales, sino más bien como la con-
signa que nos permita enfrentar 
adversidades, problemas y dificul-
tades con la certeza de que pode-
mos salir adelante, porque vale la 
pena hacerlo, porque vivir en Chile 
nos debe hacer felices. Tenemos 
un país maravilloso que debemos 
cuidar entre todos, desde nuestros 
hogares, desde la política y desde 
nuestro rol como medio de comu-
nicación. Debemos develar a los 
corruptos, debemos denunciar 
las malas prácticas, vengan de 
donde vengan, inclusive si sus 
protagonistas son parte del gre-
mio. Debemos procurar que exis-
ta una cancha pareja e igualdad 
de condiciones para generar una 
competencia sana donde el que 
gane sea el ciudadano que busca 
informarse y por ende valorar lo 
que tiene y ser más feliz estando 
bien informado.
Vamos con todo este 2025, vamos 
que se puede, vamos que juntos po-
demos avanzar para tener un país 
mejor, mejores ciudades y mejores 
barrios. Nuestro compromiso será 
acompañarlos desde nuestras mul-
tiplataformas, desde ésta, nuestra 
Edición Digital, desde nuestra pá-
gina web y desde nuestra señal de 
televisión para contarles lo que está 
pasando y lo que está por suceder. 
Queremos ir siempre adelante, 
con buena onda, con energía po-
sitiva, con ganas, con felicidad, 
con amor por lo que hacemos.
Vamos con todo este 2025. ¡Siem-
pre adelante!

Vamos con todo por 
ese 2025… ¡Siempre 
adelante!

Editorial
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E l Primer Tribunal Ambien-
tal de Antofagasta recha-
zó el recurso de repo-
sición presentado por el 

Gobierno, que intentaba suspender 
el fallo que reactivó el proyecto Do-

minga.
Esta decisión llega a menos de 24 
horas del plazo para que el Comité 
de Ministros emita una nueva re-
solución sobre la iniciativa, que 
cuenta con una inversión de más de 

2.500 millones de dólares.
En sus argumentos, el tribunal con-
sideró que no había nuevos ele-
mentos que justificaran un cambio 
de criterio en el fallo inicial, lo que 
representa el segundo revés judicial 

para el Ejecutivo en menos de una 
semana.
En el fallo original, el tribunal otor-
gó 15 días al Comité de Ministros 
para emitir una resolución con 
representantes imparciales, pla-
zo que vence hoy, 31 de diciembre.
En respuesta, el Gobierno ha con-
sultado a la Contraloría sobre 
la composición del Comité de 
Ministros y está a la espera de una 
respuesta.

Tribunal Ambiental rechazó recurso de 
reposición presentado por el Gobierno 
sobre el proyecto Dominga

La decisión llega a menos de 
24 horas del plazo para que 
el Comité de Ministros emita 
una nueva resolución sobre 
la iniciativa, cuya inversión 
se calcula en más de 2.500 
millones de dólares.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/tribunal-ambiental-rechazo-recurso-de-reposicion-presentado-por-el-gobierno
https://compreahora.cl/
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E ste martes 31 de diciembre, 
el Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, se dirigió 
al país en cadena nacional 

desde el Palacio de La Moneda para 
entregar un mensaje de fin de año.
En sus palabras, el Jefe de Estado 
hizo un llamado a las chilenas y chi-
lenos a la unidad y la colaboración. 
“Ese es el Chile que queremos cons-
truir, un país más justo, acogedor, 
amable, un Chile que cuida, en el 
que cada uno de nosotros se siente 
parte de su comunidad, un lugar en 
donde colaboramos en las dificul-
tades”, destacó.
El Mandatario, a su vez, planteó los 
desafíos actuales que enfrentamos 
como sociedad, como el cambio 
climático o los cambios tecnológi-
cos, y la importancia de abordarlos 

de manera cohesionada. “Como 
Presidente de la República, mi con-
vicción es que la mejor manera de 
enfrentar estas transformaciones 
y desafíos es y seguirá siendo des-
de un nosotros, desde un Chile co-
mún.  Si el sentido de la corriente 
actual es que cada uno se salve 
por sí solo, nosotros defendere-

mos que siempre es mejor estar 
unidos, escuchando a todas las vo-
ces, respetando a quienes piensan 
distinto, velando por el bienestar de 
todas y todos”.
Asimismo, destacó algunos avan-
ces e iniciativas impulsadas por 
el Gobierno durante 2024, como 
el  Sistema Nacional de Apoyos 
y Cuidados Chile Cuida; la pre-
sentación del  proyecto de ley que 
termina con el Crédito con Aval 
del Estado en la educación supe-
rior; el  pago de la deuda históri-
ca de profesores y profesoras; o 
los  avances en materia de recu-
peración de espacios públicos y la 
creación del Ministerio de Segu-
ridad, que contribuirá a entregar 
más seguridad a las personas y co-
munidades; relevando también la 

importancia de impulsar la reforma 
al Sistema Previsional, atendiendo 
así la necesidad de mejorar las pen-
siones de las chilenas y chilenos.
“Nuestra apuesta es  avanzar ha-
cia una sociedad en la que todos 
unidos, el Estado, el sector pri-
vado, las organizaciones de la so-
ciedad civil, los niños, las personas 
mayores, propiciemos la colabora-
ción entre las personas, la cohesión 
social y la ayuda mutua”, enfatizó el 
Presidente de la República.
Finalmente, expresó que “soy opti-
mista de Chile y su futuro, soy op-
timista respecto del país que va-
mos a dejar a ustedes, a los niños y 
niñas de nuestra patria. Y los quiero 
invitar a compartir ese espíritu po-
sitivo para juntos ser mejores”.

Presidente Boric entrega mensaje de 
fin de año y afirma que "soy optimista 
de Chile y su futuro"

El Jefe de Estado hizo un 
llamado a las chilenas y 
chilenos a la unidad y la 
colaboración. “Ese es 
el Chile que queremos 
construir, un país más 
justo, acogedor, amable, 
un Chile que cuida".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-entrega-mensaje-de-fin-de-ano-y-afirma-que-soy-optimista
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E l tramo final del debate 
legislativo por la reforma 
previsional sigue gene-
rando opinión y visiones 

matizadas entre el oficialismo y la 
oposición.
La ministra (s) vocera de Gobier-
no,  Aisén Etcheverry, se refirió a 
esas diferencias surgidas con el 
Partido Comunista (PS) respecto al 
proyecto, indicando que “no debe-
mos temerle a la discusión políti-
ca”.
En entrevista con el 24 Horas de 
TVN, la secretaria de Estado afirmó 
que el partido oficialista "es quien 
le corresponde emitir declaraciones 
y aclarar su posición. Las discusio-
nes son parte del ejercicio demo-

crático, todos tenemos derechos a 
manifestar la opinión”, sostuvo.
No obstante, la vocera (s) enfatizó 
que “necesitamos voluntad política 
de los partidos de derechas e iz-
quierdas para tener una reforma. Si 
bien hay distancia con el proyecto 
original,  el objetivo del Gobierno 
es llegar a un acuerdo para subir 
las pensiones ahora”.
Luego de que el exalcalde Daniel 
Jadue y algunos diputados del PC 

pidieran retirar el proyecto ante 
los cambios sufridos durante la 
tramitación, la autoridad subrayó 
que “las opiniones individuales son 
legítimas, somos un país demo-
crático, pero esperamos mantener 
la discusión política,  no debemos 
tenerle miedo. El objetivo nunca 
ha dejado de ser el tener mejores 
pensiones”.
“Hay una voluntad de avanzar en 
un acuerdo que nos permita tener 

la reforma despachada en enero 
desde el Senado”, sostuvo.
En cuanto a los dichos del exjefe 
comunal, Etcheverry apuntó que 
lo que esperan como Gobierno es 
que "la institucionalidad funcione, 
y que quienes estamos en roles po-
líticos seamos consistentes con el 
compromiso y con una necesidad 
de la ciudadanía de muchos años 
de mejorar las pensiones“.
“Cualquier voz del sector de don-
de venga que apunte a desviar de 
ese objetivo,  es uno con el que no-
sotros  como Ejecutivo evidente-
mente no estamos de acuerdo”, 
añadió.

Ministra Etcheverry por propuesta 
de Jadue de "retirar" la reforma 
de pensiones: "Evidentemente no 
estamos de acuerdo"

La ministra vocera (s) de la Segegob sostuvo que “hay una 
voluntad de avanzar en un acuerdo que nos permita tener la 
reforma despachada en enero desde el Senado".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-etcheverry-por-propuesta-de-jadue-de-retirar-la-reforma-de
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L a ministra de la Mujer y 
Equidad de Género,  Anto-
nia Orellana, apuntó con-
tra los parlamentarios que 

cuestionaron su respuesta al carde-
nal de la Iglesia Católica, Fernando 
Chomali, por el proyecto de aborto.
En conversación con radio La Clave, 
la secretaria de Estado manifestó 
que se “habla mucho de mis dichos, 
que serán apropiados o no, pero 
poco se habla de los parlamenta-
rios, de las niñas y mujeres de sus 
distritos que en causales extremas 
como violación, como embarazo in-
viable tienen que trasladarse has-

ta cuatro regiones, solas”.
“Yo creo que es bueno que se esté 
poniendo en el debate, porque ade-
más dicen 'no, pero para qué que-
remos aborto legal si tenemos las 
tres causales'. Pero  también están 
boicoteando las tres causales. No 
le gusta ninguna, confesémoslo”, 
recalcó.
Además, la titular de la Mujer abor-
dó el debate en torno al feminismo 
en el Gobierno y afirmó que “antes 
de asumir nosotros teníamos cla-
ro que la cuestión del feminismo 
y la cuestión de género iba a ser 
la primera línea de ataque de la 

oposición”.
“Hay una crítica bien interesada so-
bre toda esta idea de la transversa-
lización del enfoque de género, que 
es esta idea de que hay encargadas 
de género en todos los ministerios 
y  siempre lo ponen como una 
cuestión polémica”, indicó agre-
gando que aquello “existe desde el 

96”.
"Les dimos ahora un rol más rele-
vante, pero son un rol técnico, que 
de hecho su rol es tan técnico, que lo 
que le hemos encargado es revisar 
que en cada servicio público las 
mujeres tengan acceso igualita-
rio”, subrayó.

Orellana apunta a parlamentarios que 
criticaron su respuesta a Chomalí: 
"También están boicoteando las tres 
causales"

La ministra de la Mujer dijo que los mismos que cuestionaron 
sus declaraciones, poco hablan "de las niñas y mujeres 
de sus distritos que en causales extremas como violación 
o embarazo inviable tienen que trasladarse hasta cuatro 
regiones, solas".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/orellana-apunta-a-parlamentarios-que-criticaron-su-respuesta-a-chomali
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P ese a la espera de hasta 12 
horas en la frontera, este 
último fin de semana se 
registró un considerable 

aumento en el ingreso de vehículos 
argentinos por Los Libertadores.

Según consigna El Mercurio, entre 
el viernes y las 10:00 horas del lu-
nes,  31.758 personas cruzaron 
hacia Chile por el principal paso 
entre los dos países, lo que generó 
tensas esperas en el complejo fron-

terizo.
Además, la Delegación Presidencial 
de Los Andes informó que de las 
casi 32 mil personas que habían 
ingresado, 3.909 eran chilenos, 
mientras que el resto son principal-

mente argentinos provenientes de 
Mendoza.
Este incremento se ha visto poten-
ciado por la tradición de muchos 
trasandinos de visitar Chile durante 
la temporada festiva para disfrutar 
de las celebraciones de Año Nuevo 
y las ofertas del comercio nacio-
nal, lo que se ha visto potenciado 
por un cambio de moneda más 
favorable para los argentinos.
Las largas esperas fueron una 
constante durante estos días en 
Los Libertadores, donde los viaje-
ros criticaron la falta de medidas 
principalmente por redes socia-
les.

D ebido a que este miérco-
les 1 de enero es feriado 
irrenunciable, el comer-
cio estará abierto este 

martes 31 de diciembre hasta las 
20:00 horas.
La Dirección del Trabajo (DT) reiteró 
el llamado a los empleadores a res-
petar plenamente los feriados 
obligatorios e irrenunciables.

Durante estos feriados, las multas 
por incumplimiento se aplican 
por cada trabajador afectado.
En empresas de gran tamaño, es-
tas sanciones pueden llegar 
hasta 60 UTM ($4.037.640) por 
persona.
Según la Ley 19.973, este martes los 
trabajadores del comercio deben 
estar fuera de sus lugares de tra-

bajo a las 20:00 horas y hasta las 
06:00 horas del jueves 2 de enero 
de 2025.
"Estos son derechos laborales 
irrenunciables y fundamentales. 
Queremos que, en esta época de 
fin de año, los trabajadores pue-
dan compartir mayoritariamente 
con sus familias", enfatizó el di-
rector del Trabajo, Pablo Zenteno.

Los trabajadores exceptuados de 
los feriados obligatorios e irrenun-
ciables son quienes laboran en:
- Restaurantes.
- Establecimientos de entreteni-
miento como cines, espectáculos 
en vivo, discotecas, pubs, cabarets 
y clubes.
- Locales comerciales en aeródro-
mos civiles públicos y aeropuertos.
- Casinos de juego y otros lugares 
de juegos legalmente autorizados.
- Expendios de combustibles, far-
macias de urgencia y farmacias 
con turnos fijados por la autoridad 
sanitaria.
- Tiendas de conveniencia adosa-
das a servicentros que vendan ali-
mentos preparados en el lugar.
Como compensación, desde 2016 
está vigente una norma que otor-
ga a estos trabajadores derecho 
a un descanso en al menos una 
de estas fechas cada dos años, 
siempre que permanezcan contra-
tados por el mismo empleador.

Multas a grandes empresas que 
incumplan feriado irrenunciable 
superan los $4 millones

La Dirección del Trabajo 
(DT) reiteró el llamado a los 
empleadores a que respeten 
plenamente los feriados 
obligatorios e irrenunciables 
de sus trabajadores este 1 de 
enero.

Alto flujo de turistas argentinos genera sorpresa entre 
autoridades chilenas

De acuerdo con datos entregados por la 
Delegación Presidencial de Los Andes, de las 
casi 32 mil personas que habían ingresado 
hasta la mañana del 30 de diciembre por Los 
Libertadores, 3.909 eran chilenos, mientras 
que el resto son principalmente argentinos 
provenientes de Mendoza.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/multas-a-grandes-empresas-que-incumplan-feriado-irrenunciable-superan-los
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/alto-flujo-de-turistas-argentinos-genera-sorpresa-entre-autoridades
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El 1° Tribunal Oral en lo Penal de 
Santiago  dictó veredicto con-
denatorio contra seis de ocho 
personas imputadas en el marco 
de la investigación por el denomi-
nado “Robo del siglo”, hecho ocu-
rrido el 9 de marzo de 2020 en el 
Aeropuerto de Santiago, donde un 
grupo de individuos sustrajo cerca 
de 15 mil millones de pesos.
Los sujetos fueron acusados por 
delitos de  robo con violencia e 
intimidación, receptación de ve-
hículos motorizados, tenencia 
ilegal de armas de fuego pro-
hibida, tenencia ilegal de arma 
de fuego convencional, soborno 
a funcionario público, encubri-
miento de robo con violencia e 
intimidación, entre otros.
Según los antecedentes del caso, 
el robo ocurrió el 9 de marzo de 
2020 a eso de las 12:00 horas, 

cuando los antisociales llegaron 
hasta las bodegas de Aerosa con 
fusiles de guerra y otras armas.
En el lugar, los individuos intimi-
daron a los trabajadores para 

posteriormente sustraer  14 vali-
jas que contenían un millón de 
euros, 14 millones de dólares y 
414 millones de pesos chilenos, 
sumando un total de cerca de 15 

mil millones de pesos.
Cabe señalar que por esta cau-
sa ya habían sido condenadas 12 
personas.

Un nuevo asesinato se sumó a los 
últimos episodios de violencia con 
armas de fuego en la Región Metro-
politana, esta vez en la comuna de 
San Ramón, donde un joven de 18 
años murió acribillado en la vía 
pública.
Este nuevo crimen se produjo alre-
dedor de las 22:00 horas en la po-
blación La Bandera, donde la vícti-
ma fue atacada por desconocidos 
después de descender de un bus 
de la locomoción colectiva  en un 
presunto ajuste de cuentas.
El capitán David González informó 
que "personal policial se consti-

tuyó en el lugar y logró establecer 
que  había una persona mascu-
lina de 18 años con diferentes 
impactos balísticos en su cuerpo, 
particularmente en su tórax y en su 
cráneo"

Sujeto de 18 años muere acribillado en un 
presunto ajuste de cuentas en San Ramón

Balacera en población Las Dunas de Lo 
Espejo deja dos personas muertas y cinco 
heridas

Dos muertos y cinco heridos  fue 
el saldo de una balacera que se re-
gistró la noche de este lunes en la 
comuna de Lo Espejo, donde des-
conocidos llegaron en un vehículo 
a efectuar disparos. En el lugar del 
tiroteo se encontró numerosa evi-
dencia balística, incluso hay impac-
tos en los inmuebles.
Este nuevo episodio de violencia 
con armas de fuego se produjo alre-
dedor de las 23:00 horas en Clota-
rio Blest con Salvador Allende, en la 
población Las Dunas, donde desco-

nocidos efectuaron los disparos y 
se dieron a la fuga.

Condenan a seis de los 8 imputados por el “Robo 
del Siglo” en el Aeropuerto de Santiago en 2020

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Crimen se produjo 
en la población La 
Bandera, donde la 
víctima fue atacada por 
desconocidos después 
de descender de un 
bus de la locomoción 
colectiva.

Este nuevo episodio 
de violencia con armas 
de fuego se produjo 
en Clotario Blest con 
Salvador Allende, 
donde desconocidos 
efectuaron los disparos 
y se dieron a la fuga.

Según los antecedentes del 
caso, el robo ocurrió el 9 
de marzo de 2020 a eso de 
las 12:00 horas, cuando los 
antisociales llegaron hasta 
las bodegas de Aerosa con 
fusiles de guerra y otras 
armas.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sujeto-de-18-anos-muere-acribillado-en-un-presunto-ajuste-de-cuentas-en-san
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/balacera-en-poblacion-las-dunas-de-lo-espejo-deja-dos-personas-muertas-y
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sujeto-de-18-anos-muere-acribillado-en-un-presunto-ajuste-de-cuentas-en-san
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/balacera-en-poblacion-las-dunas-de-lo-espejo-deja-dos-personas-muertas-y
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/condenan-a-seis-de-los-8-imputados-por-el-robo-del-siglo-en-el-aeropuerto


Internacional
Martes 31 de Diciembre36

L a justicia de Argentina or-
denó la detención del pre-
sidente de Nicaragua, Da-
niel Ortega, y su esposa, la 

vicepresidenta Rosario Murillo, 
por crímenes de lesa humanidad, 
en el marco de un caso abierto bajo 
el principio de jurisdicción univer-
sal.
Así lo confirmó Dario Richarte, el 
abogado que promueve el caso 
contra Ortega desde 2022, en un 
mensaje publicado en la red social 
X. "Un poco de luz entre tanta os-
curidad. Un poco de justicia para 
tantas víctimas", sostuvo.
El juez federal argentino Ariel 
Lijo  solicitó a la Interpol que se 
pida su captura internacional, a 
través del sistema de alertas rojas, 

y citó a declarar a Ortega y a Mu-
rillo por violación de Derechos Hu-
manos. Las mismas medidas tam-
bién se han impuesto contra otros 
altos funcionarios del Gobierno de 
Nicaragua, según Infobae.
Esto se produce después de que el 
fiscal Eduardo Taiano abriera una 
investigación en octubre para  de-
terminar si cometieron crímenes 
de lesa humanidad  como deten-
ciones ilegales, ejecuciones extra-
judiciales, desaparición forzada o 
torturas.
La denuncia, que se basa en el artí-
culo 118 de la Constitución sobre ju-
risdicción universal, fue presentada 
por el abogado Richarte y un equi-
po de profesores y estudiantes de la 
Universidad de Buenos Aires (UBA) 

ante el  clima de represión que se 
vive en el país desde las protestas 
antigubernamentales de 2018.
El Foro Argentino por la Democra-
cia en la Región (Fader) celebró la 
decisión en una publicación en re-
des sociales. "Desde cada espacio 
posible sigamos actuando con 
firmeza para poner fin a la impu-
nidad", subrayaron.
La Justicia argentina ha aplicado 
con anterioridad el principio de ju-
risdicción universal a casos como 

el de 2010 en el que abrió una in-
vestigación penal sobre  presun-
tos crímenes de lesa humanidad 
cometidos en España durante el 
régimen franquista.
En noviembre de 2021, la justicia 
argentina admitió a trámite una 
denuncia para juzgar los crímenes 
perpetrados contra la minoría 
rohingya  durante décadas por las 
autoridades birmanas en el estado 
de Rajine.

Justicia argentina ordenó la captura 
internacional del Presidente de 
Nicaragua y su esposa por crímenes de 
lesa humanidad

Juez federal realizó la solicitud a la Interpol, a través del 
sistema de alertas rojas, y citó a declarar a Daniel Ortega y a 
Rosario Murillo por violación de Derechos Humanos.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/justicia-argentina-ordeno-la-captura-internacional-del-presidente-de
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E l Departamento del Tesoro 
de Estados Unidos ha de-
nunciado que ha sido vícti-
ma de un "gran incidente 

de ciberseguridad"  atribuido a 
"hacker" vinculados supuestamen-

te al Gobierno de China, acusación 
de la que el gigante asiático se ha 
desmarcado este martes.
El Tesoro norteamericano dio cuen-
ta de este incidente en una carta 
remitida al Congreso y en la que 

explica que tuvo constancia el 8 de 
diciembre, cuando un proveedor 
de servicios de software externo, 
BeyondTrust,  le avisó de que un 
tercer actor había conseguido la 
clave para acceder a cierta in-

formación, según el texto recogido 
por la agencia Bloomberg.
Diversas agencias norteamerica-
nas, así como los servicios de In-
teligencia, colaboran ahora en las 
pesquisas para  tratar de esclare-
cer lo ocurrido, si bien Washington 
da ya por hecho que el ciberataque 
es obra de 'hackers' vinculados a 
Pekín.
El Ministerio de Exteriores de Chi-
na  ha negado lo que cataloga 
de acusaciones "infundadas", en 
palabras de una de sus portavoces, 
Mao Ning. Esta responsable ha in-
sistido en que Pekín se opone a este 
tipo de actividades cibernéticas y 
ha acusado a otros países de agitar 
este tipo de denuncias con fines po-
líticos, según medios oficiales.
De hecho, este tipo de acusaciones 
y respuestas  han sido una cons-
tante entre Estados Unidos y China 
durante los últimos años.

Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos sufre ciberataque y culpa a 
"hackers" chinos

El Ministerio de Exteriores 
de China ha negado lo que 
cataloga de acusaciones 
"infundadas".

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/departamento-del-tesoro-de-estados-unidos-sufre-ciberataque-y-culpa-a
https://toyota.cl/cotiza-online/configurar/76/?gclsrc=aw.ds&gad_source=1&gclid=CjwKCAiA6t-6BhA3EiwAltRFGEOyJCDL9YeEy8DGH-kmEokGZcqgLL8HGKneTc5WitYaKQm4mh8i2BoCrbIQAvD_BwE
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Francisco Silva sorprendió a todos. 
Es que tras llevar a Deportes Lima-
che a un histórico ascenso a la Pri-
mera División del fútbol chileno, el 

experimentado defensa nacional 
dará a sus 38 años un nuevo salto 
al fútbol internacional.
El autor del penal que le dio el tí-

tulo a la Roja en la Copa Centena-
rio 2016 continuará su carrera en 
España,  luego de ser anunciado 
como nuevo fichaje del Unión De-

portiva Montijo, equipo que milita 
en la Tercera División del fútbol his-
pano.
"Hola, soy Francisco Silva, chileno, 
y vengo acá al proyecto nuevo del 
Montijo", expresó el zaguero criollo 
en un video en las redes sociales del 
club.
Consignar que el "Gato" ya tiene ex-
periencia jugando en tierras hispa-
nas, pues defendió la camiseta del 
Osasuna entre 2013 y 2014.
Además, el Unión Deportiva Monti-
jo será el octavo club en la carrera 
de Silva, tras pasos por Universi-
dad Católica, Osasuna (España), 
Brujas (Bélgica), Jaguares de Chia-
pas (México), Cruz Azul (México), In-
dependiente (Argentina) y Depor-
tes Limache.

"Gato" Silva deja Deportes Limache y 
sorprende con fichaje en club de España

Hasta que llegó el primer refuerzo 
de Colo Colo para la exigente tem-
porada 2025. El Cacique anunció el 
lunes al volante argentino Claudio 
Aquino, quien viene de consagrar-
se campeón  del fútbol trasandino 
con Vélez Sarsfield.
Tras el anuncio en redes sociales, 
el gerente deportivo de Blanco y 
Negro, Daniel Morón, se refirió bre-
vemente a la nueva incorporación 
del cuadro albo.
"Ustedes ya lo vieron,  es un gran 
refuerzo.  Era un refuerzo que era 
prioridad para el técnico (Jorge Al-
mirón)", expresó el histórico ex por-
tero del conjunto de Macul en me-

dio de una actividad del Club Social 
y Deportivo.
Además, el personero de la conce-

sionaria agregó que  "después el 
presidente (Aníbal Mosa) va a ha-
cer el anuncio de todas las cosas".

Por último, Morón sostuvo que aho-
ra deben "empezar a pensar en la 
pretemporada del día dos".

Gerente deportivo de Colo Colo y el fichaje de Claudio Aquino: "Es un 
gran refuerzo"

El gerente deportivo de 
Blanco y Negro, Daniel 
Morón, alabó al volante 
argentino, quien viene de 
ser campeón con Vélez 
Sarsfield, como primera 
incorporación para el 
Cacique de cara al 2025.

A sus 38 años, el 
experimentado defensa 
nacional vivirá una nueva 
experiencia en el fútbol 
internacional de cara al 
2025.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/gerente-deportivo-de-colo-colo-y-el-fichaje-de-claudio-aquino-es-un-gran
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/gato-silva-deja-deportes-limache-y-sorprendio-con-fichaje-en-club-de
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Malas noticias son las que recibió 
Deportes Melipilla antes de que 
termine este año. Es que este mar-
tes, el Tribunal de Disciplina de la 
ANFP sancionó al cuadro "potro" 
con la  resta de tres puntos para 

el 2025.
El organismo dio a conocer el fallo 
por el caso del conjunto metropoli-
tano por el  no pago de cotizacio-
nes previsionales a sus futbolis-
tas.

En ese sentido, se resolvió sancio-
nar "al club Melipilla con la pérdida 
de tres puntos, como consecuencia 
de no haber pagado oportunamen-
te las cotizaciones previsionales 
correspondientes al mes de octubre 

de 2024, respecto de la totalidad de 
los integrantes de su plantel".
El texto, además, agrega que "la 
sanción deberá hacerse efecti-
va  descontando tres puntos de 
aquellos que obtenga en el futuro, 
en el Torneo en el cual participe en 
la Temporada 2025".
Consignar que el castigo del elenco 
"potro" es apelable a la Segunda 
Sala del Tribunal. En tanto, Depor-
tes Concepción, club denuncian-
te, evaluaría apelar al fallo.
Además, todavía falta por conocer 
el veredicto de la otra denuncia en 
juego, que es por supuestas falsi-
ficaciones o adulteraciones de do-
cumentos, lo que podría significar 
desafiliación o descenso de cate-
goría.

Tribunal de Disciplina de la ANFP 
sancionó a D. Melipilla con la resta de tres 
puntos para el 2025

El organismo dio a conocer 
el fallo por el caso del 
conjunto metropolitano por 
el no pago de cotizaciones 
previsionales a sus 
futbolistas.

El delantero brasileño  Luiz Hen-
rique  fue distinguido por el diario 
El País de Uruguay con el premio 
al Mejor Jugador de América.
El  futbolista de Botafogo arra-
só  en la tradicional encuesta que 
realiza el medio de comunicación.
El atacante del equipo de Río de 
Janeiro, que viene de ser campeón 
de la Copa Libertadores, consiguió 
128 votos (52%) entre los 244 pe-
riodistas del continente que partici-
paron en el sondeo.
El segundo puesto fue para el ve-
nezolano  Jefferson Savarino, 
compañero de equipo del brasileño, 
quien consiguió 25 sufragios.
El podio lo completa el volante co-
lombiano  Juan Fernando Quin-
tero (17 votos), figura de Racing y 
monarca de la Copa Sudamericana.
Thiago Almada  logró 15 votos y 
Lionel Messi obtuvo 14, empatan-
do en quinto lugar con el urugua-
yo Leo Fernández.

"Rey de América": Luiz Henrique se consagró como el mejor jugador 
del continente en 2024

El atacante del equipo de Río de Janeiro, 
que viene de ser campeón de la Copa 
Libertadores, consiguió 128 votos (52%) 
entre los 244 periodistas del continente 
que participaron en el sondeo.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/tribunal-de-disciplina-de-la-anfp-sanciono-a-d-melipilla-con-la-resta-de
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/programan-los-dias-y-horarios-para-los-partidos-de-los-equipos-chilenos-en
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Luego de estar 15 años separados, 
el cantante chileno, Beto Cuevas y 
la modelo  Estela Mora  confirma-
ron que  retomaron su relación 
amorosa.
Ahora, la pareja aseguró que están 
viviendo juntos.
"Estamos bajo el mismo techo y 
nos queremos mucho. Y hemos pa-
sado por circunstancias de la vida 
que nos han unido bastante, enton-
ces eso es muy lindo porque ha sido 
muy orgánico", confesó Cuevas.
Por otro lado, en una conversación 
con Lun, Estela expresó que  "al fi-
nal de la vida quieres estar con el 
hombre de tu vida".
Cabe recordar que Beto Cuevas y 
Estela Mora comenzaron su rela-
ción los años 90 y se casaron en 
2002, pero un problema de infide-
lidad desencadenó su divorcio en 
2007.

Beto Cuevas y Estela Mora confirman el retorno de su relación 
luego de estar 15 años separados

Además, la pareja aseguró 
que están viviendo juntos.

A través de sus redes sociales,  Mi-
guel “Negro” Piñera, compartió un 
emotivo mensaje  para despedir el 
2024, junto a un conmovedor video 
en el cual aparecen registros de su 
hermano, Sebastián Piñera.
“Se va el año 2024 y se llevó a mi 
hermano el 6 de febrero en el Lago 
Ranco.  Bienvenido 2025,  seguiré 
con mi tratamiento de cáncer y con 
cuidados especiales, pero no ence-
rrado ni en la clínica ni en la casa”, 
comenzó escribiendo el Negro en su 
cuenta de Instagram.
“Si no que todo lo contrario,  can-
tando por todo mi Chile  lindo y 
querido, haciendo beneficios con 
mi banda hasta que Dios me dé 
fuerza”, agregó.
“Tengo mucha fe de que voy a sa-
lir adelante.  Soy guerrero, me 
dieron 6 meses de vida y serán 6 
años.  Arriba los corazones”, finali-
zó.

El emotivo mensaje de Negro Piñera para 
despedir el 2024: "Me dieron 6 meses de 
vida y serán 6 años"

Miguel “Negro” Piñera, compartió un 
emotivo mensaje a través de sus redes 
sociales para despedir el año 2024, 
donde a la vez, menciona a su querido 
hermano, Sebastián.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/beto-cuevas-y-estela-mora-confirman-el-retorno-de-su-relacion-luego-de
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/el-emotivo-mensaje-de-negro-pinera-para-despedir-el-2024-me-dieron-6
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La icónica expareja de Ho-
llywood,  Brad Pitt  y  Angelina Jo-
lie, finalmente se separó legalmen-
te, luego de ocho años de trámites.

Según el medio estadouniden-
se,  Deadline, el día lunes 30 de 
diciembre, los actores firmaron 
el documento el cual oficialmen-

te  rompe el matrimonio  que am-
bos contrajeron en 2014.
"Ella (Jolie) y sus hijos dejaron 
todas las propiedades que com-

partían con el señor Pitt y desde 
ese momento se han enfocado en 
encontrar paz y sanar a su familia. 
Francamente  Angelina está ex-
hausta pero está aliviada de que 
esto haya terminado", señaló el 
abogado de Jolie, James Simon.
Recordemos que la expareja de 
actores,  comenzaron su relación 
en el año 2005 luego de que el in-
térprete finalizara su matrimonio 
con Jennifer Aniston. En 2014 deci-
dieron casarse, donde duraron tres 
años juntos.   Además, comparten 
seis hijos.
En el 2019, la justicia estadouniden-
se los había declarado separados, 
pero aun así el trámite se extendió 
debido a la disputa de los bienes 
que ambos compartían. También 
cabe mencionar que en el 2022, Jo-
lie acusó a Pitt de haberla agredido 
físicamente a ella y a sus hijos.

Luego de 8 años de trámites: Brad Pitt y Angelina Jolie concretan 
su divorcio

El día lunes 30 de 
diciembre, los actores 
firmaron el documento el 
cual oficialmente rompe 
el matrimonio que ambos 
contrajeron en 2014.

Luego de la bullada infidelidad de 
Sergio Freire a su esposa Maly 
Jorquiera, el comediante se refirió 
por primera vez de manera pública 
a lo ocurrido.
Fue a través de una rutina en el Club 
San Miguel, donde el ex integrante 
del «Club de la Comedia» hizo al-
gunos chistes respecto a lo ocurri-
do.
Cabe recordar que fue en noviem-
bre cuando se reveló la infidelidad, 
lo que significó el distanciamiento 
de la pareja,  la que luego se dio 
una segunda oportunidad.
Fue durante una presentación en 
la Región Metropolitana cuando el 
comediante abordó lo ocurrido uti-
lizando su herramienta preferida: 
el humor.

“Sí, soy el más hueón de Chile”, 
dice Freire en la rutina, cuyos frag-
mentos fueron emitidos en el pro-
grama de espectáculos «Que te lo 
digo».
Luego explicó que "pisé el palito" y 

que "me saqué la conch...".
También comentó a los presentes 
en el local nocturno que actual-
mente se siente como si estuviera 
viviendo en una casa de vidrio, en 
relación a la exposición.

Finalmente dijo que  "a mí me han 
invitado a programas a contar la 
verdad, pero yo dije que no, que 
yo voy a Club San Miguel”, lo que 
desató la risa del público.

“Sí, soy el más hue... de Chile”: Sergio 
Freire abordó bullada infidelidad a Maly 
Jorquiera

Fue durante una 
presentación en el Club 
San Miguel de la Región 
Metropolitana cuando 
el comediante abordó 
lo ocurrido utilizando su 
herramienta preferida: el 
humor.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/luego-de-8-anos-de-tramites-brad-pitt-y-angelina-jolie-concretan-su
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/si-soy-el-mas-hue-de-chile-sergio-freire-abordo-bullada-infidelidad
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